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НА СНИМКАХ: Одина 
Мамаисупова приехала в 
гости к сыну Птохпру; сер
жант К. Шишкин (слева), 
подполковник в отставке 
А. К. Ляшенко, ст. сержант 
Н. Береговой.

Фото В. ЯКУБОВА.

Острый сигнал

СЛОН В СНЕГУ
Звонок л редакцию газеты нас птокнровал: в центре мик

рорайона Комсомольский замерзает слон. Чего-чего, а это
го мы никак не ожидали — слон на улицах уже продрог
шего от осенних ветров Свердловска. Представить такое, 
наверное бы, не смог и сам Крылов. Поэтому мы сразу 
выехали па место происшествия.

Разрисованные фургоны Московского передвижного зооцир- 
кл расположились по соседству с универсамом «Кировский». 
Здесь, яа продуваемой всеми ветрами площадке были рас
ставлены клетки с экзотическими представителями знойной 
Африки: львы, леопарды, обезьяны. Исключение составляли 
лишь привыкшие к уральским морозам волки и медведи. 
Но всеобщее внимание посетителей, конечно же, привлекает 
старая слониха Моника. Она стояла на самом краю желез
ного фургона и мотала головой. Сердобольные дети давали 
ей разные лакомства, от которых она не отказывалась, каж
дый раз протягивая хобот. Было холодно и мурашки бегали 
по спине. Правда, не только от пронизывающего октябрьско
го ветра и первого снега...

Вы не беспокоитесь. — вступил в разговор директор 
передвижного зооцирка А. Галустов, — Моника чувствует 
себя прекрасно. Мы ее кормим по выработанному специали
стами рациону: свекла, морковь, крупа. А для «внутреннего 
сугрева» каждый вечер даем ей спиртное... Да и Моника 
привыкла к морозам. А выезжать из Свердловска собираем
ся в конце октября.

Все эти объяснения не успокоили нас. Наоборот, возникли 
новые вопросы: могут ли привезенные звери, привыкшие к 
теплу, находиться круглые сутки при минусовой темпера- 
тур₽. За разъяснениями мы обратились в Свердловский зо- 
опарк, к заведующей ветеринарной службой В. Зацепиной 
Она, кстати, осматривала слониху в конца прошлой недели’

— Мы против таких негуманных действий некоторых «лю
бителей животных», — ответила Вера Арсентьевна. _ К 
примеру, наш слон в зоопарке давно уже находится в теп
лом помещении, где температура воздуха плюс 15 — 20 граду
сов. Кроме того, у Моники от долгого стояния деформирова
лись ноги. Они приняли форму «ромашки». Разве так мож/но?

— Конечно же, нельзя. Видимо, руководители Союзгосцир 
хя аабыли, что Урал в октябре — не Сочи, — комментирует 
острый сигнал вице-председатель Всесоюзного общества за
щиты животных В. Максимова. — Мы требуем принять 
срочные меры, чтобы прекратить эту отвратительную жесто- кость,

Б. ЯРКОВ.
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заиков и поэтов. Очередное 
занятие состоится сегодня и 
посвящается теме «Проблемы 
современной публицистики». 
В разговоре принимает уча
стие сотрудник редакции жур
нала «Урал» Анатолий Гущин.

Адрес: Свердловск, ул. Тур
генева, 13, 11 »таж, комн. 174. 
Начало в 18.30.

СОРЕВНОВАЛИСЬ
ДОПРИЗЫВНИКИ
Если ты хочешь показать 

свою силу и ловкость, мет
кость глаза и спортивные 
навыки, если тебе — восем
надцать и вскоре предстоит 
служить в армии, и ты уча
щийся профессионально-тех
нического училища пли шко
лы, к тому же житель Ир
бита, то ты мог бы стать 
участником спартакиады до
призывной молодежи города 
и района, прошедшей недав
но в Ирбите.

Инициатором проведения 
этого мероприятия для моло
дежи стал Ирбитский горком 
ВЛКСМ. К счастью, проблем 
с организацией у ребят из 
горкома не возникло. И это 
понятно: один из членов 
горкома '— председатель ме
стного спорткомитета. Быст
ро вышла инициативная 
группа на работников воен
комата, которые оказали вся
ческую поддержку.

Программа соревнований 
была насыщенной. Участ
никам предлагалось преодо
леть полосу препятствий, 
метнуть гранату и постре
лять из оружия на военизи
рованном кроссе.

В конце соревнований уча
стников спартакиады ожида
ли самые разнообразные 
призы.

В. КУШНАРЕВ.
Ирбит.

ЧИТАЙТЕ БЫСТРЕЕ
Как знают наши постоянные 

читатели, при редакции рабо
тает литературный клуб, объе
диняющий начинающих про

Что тако© информационный 
бум, объяснять не надо. Осо
бенно сейчас — в разгар под
писной кампании. Подписать
ся хочется на все, но постоян
но сдерживаешься. Когда чи

Седьмого оигявря е* всех концов ввитеЖ етражм при
ехали в Свердловск матери сыновей, служащих на Ура
ле в подразделениях внутренних войск МВД СССР.

Не каждой матери, сын которой служит в армии, уда
ется посмотреть — как живут солдаты, где учатся, ка
кое обмундирование носят, из какого оружия стреляют. 
А вот здесь, в Н-ской части, им все показали и рас
сказали.

Приподнятое настроение, оставшееся на целый день, 
создал духовой оркестр. Играл он и на открытии слета, 
и в столовой, а затем, когда все действие перенеслось 
во Дворец культуры завода резинотехнических изделий, 
исполнял туш тем, кого награждали.

Кстати, о наградах. В этот день за проявленное муже
ство и героизм во время ликвидации последствий зем
летрясения в Армении орденом «За личное мужество» 
были награждены И. Поспелов и О. Пятинкин. ме
далью «За отвагу» —• Н. Береговой, Л. Пвашеев, В. 
Токарев и К. Шишкин, и медалью «За боевые заслу
ги» — С. Казаков и Г. Тарасов.

Нагорный Карабах, Фергана, Уфа, Армения... Везде 
нужна была помощь солдат внутренних войск.

С ребятами, побывавшими в Армении, Николаем Бе
реговым и Константином Шишкиным — я побеседовала 
перед торжественным собранием.

—- 22 сентября, как только мы прибыли в Ереван, 
нас «бросили» на оцепление площади им. Ленина, за
тем на ночное патрулирование, — рассказывает Нико
лай, —- а потом, 7 октября переправили в Спитак. Там 
мы работали на разборе развалин детского сада. Сна
чала сутки снимали крышу, а затем, на следующее ут
ро, доставали трупы... Воды не было. Переживания ре
бят словами не передать.

— Когда перебросили нас в Ленинакан, то несколько 
суток стояли опять в оцеплении на дорогах, — продол
жает сержант Константин Шишкин — бывали случаи, 
когда машины специально наезжали прямо на солд'ат, 
чуть до драк не доходило. Не прекращались беспоряд
ки и на межнациональной почве...

На торжественном заседании все же главным действу
ющим лицом были матери военнослужащих. Всех их — 
счастливых, растроганных, пригласили на сцену и вру
чили грамоты за хорошее воспитание сыновей. А Ири
на Борисовна Петросян из Еревана, мать одного из сол
дат, зачитала материнский наказ: «Исполняйте свой 
долг так, чтобы страна спокойно вставала, с восходом 
солнца, звенела детскими голосами, светилась огнями 
новостроек...».

Много добрых слов услышали в свой адрес не толь
ко сыновья, но и матери. А гот подполковник В. Н. Пого
релов высказал общее мнение: родителям и командирам 
есть что сказать друг другу, а для этого почаще устраи
вать вот такие слеты.

А. ЧАРСКАЯ.

тать? Когда читать газеты, 
журналы, книги по специаль
ности, просто что-нибудь для 
души? Некогда.

Как преодолеть это ужасное 
противоречие между объемом 
печатной продукции и своими 
возможностями? Решение этой 
нелегкой задачи зависит от тех 
знаний и опыта, которыми рас
полагает человек в области чте
ния.

Но кто мешает нам стать ква
лифицированными читателями?

Хочу вас познакомить с не
которыми данными. Руководи
тели лаборатории динамическо
го чтения при Новокузнецком 
педагогическом институте
В. Йормсбехер и В. Кабин со
общают, что, по их наблюдени
ям, скорость чтения читателей, 
не прошедших курс обучения 
динамическому чтению, состав
ляет 186 слов в минуту, а ус
ваивали они меньше половины 
содержания, а некоторые чита
ли со скоростью 100 — 138 слов 
в минуту, а усваивали только 
пятую часть прочитанного. 
Обучение позволило увеличить 
скорость чтения в два раза а 
усвоение до 68 процентов. Г от 
и судите сами — нужно ли обу
чать чтению?

Что же такое динамическое 
чтение? Это. прежде всего, по
вышение продуктивности и ско
рости чтения при помощи мето
дик анализа текста, трениров
ки памяти и внимания, обога
щения словарного запаса.

Проблема обучения динамиче
скому чтению волнует сейчас 
многих. По различным методи
кам обучают в Москве и Ле
нинграде. Минске и Новокуз
нецке, Каунасе и Омске. Обуче
ны уже тысячи человек, в ряде 
вузов страны обучение динами
ческому чтению предусмотрено 
учебными программами.

Но все это почти не косну
лось Свердловска. А ведь это 
крупный учебный и научный 
центр.

Но сдвиги все-таки есть. Этой 
весной к нам в гор^п приезу-и- 
ла Валентина Михайловна Бо
родина— автор одной из наи
более продуктивных методик 
обучения динамическому чте
нию. Она провела курс занятий 
с целью обучить методике пре
подавания динамического чте
ния. И сейчас имеется возмож
ность для всех желающих — с. 
ноября начинают свою работу 
курсы динамического чтения.

Заяялеимя можно посылать 

по адресу: 620027, Свердловск, 
ул. Свердлова, 11, комн. 50.

И. МУРЗИНА.

НЕ ЗАБУДЕТСЯ 
ИМЯ...
Этот небольшой особняк из 

красного кирпича находится в 
самом центре Нижнего Таги
ла. Здесь я бывала еще 
школьницей. Да и вряд ли 
кто-нибудь из жителей Ленин
ского района не побывал ни 
разу здесь, на станции флюо
рографии, Но мало кто рань
ше знал, с чьим именем свя
зана история этого дома.

Не первый год прошел со 
времени наступления полити
ческой оттепели. Но и до сих 
пор продолжается возвраще
ние славных имен. Одно из 
них — имя Шалвы Степанови
ча Окуджавы. В 30-е годы он 
был парторгом ЦК ВКП(б) на 
строительстве Уралвагонзаво
да, а позже секретарем Ниж
нетагильского горкома пар
тии. Сохранились воспомина
ния тех, кто работал с ним 
плечом к плечу на переднем 
крае борьбы за стройку — 
как о человеке неординарном, 
талантливо** руководителе.

В 1937 году Ш. С. Окуджава 
был арестован и обвинен в 
антипартийной деятельности. 
Потом — расстрелян.,.

Многими годами позже его 
имя было реабилитировано в 
числе других невинно осуж
денных. Но только недавно 
памяти о нем увековечена в 
Нижнем Тагиле. На днях сос
тоялось торжественное откры
тие мемориальной доски на 
доме, где жил и трудился этот 
человек, где провел несколь
ко детских лет его сын Булат, 
известный сейчас всей стране 
поэт и бард,

Е, ЛЫЧАГИНА.
НкмсямА Тагил»

В ОДИННАДЦАТОМ ча
су ночи мы, голод

ные, усталые и опустошен
ные, сидели в кабинете пер
вого секретаря Ревдинского 
горкома ВЛКСМ и ели не
весть откуда взявшуюся хо
лодную курицу. Судя по ос
таткам перьев, синюшной 
худобе, жесткому, непрова- 
ренному мясу, было ясно, что 
выросла эта общепитовская 
дичь не на хозяйском под
ворье, не руками хозяйки 
была обработана и приготов
лена. Знакомая, в общем, 
всем нам «-общенародная» 
пгица.

Впрочем, на внешний вид 
и вкусовые качества скром
ного ужина внимание никто 
не обращал.

Хозяин кабинета Володя 
Семка, секретарь комитета 
комсомола Дегтярского рудо
управления Владимир Гу
саков. Женя Мельков — сек
ретарь комсомольской орга

РАЗГОВОР
БЕЗ ХОЗЯЕВ
ПОЛУЧИЛСЯ НА ВСТРЕЧЕ КОМСОМОЛЬСКОГО АКТИВА ГОРОДОВ РЕВДЫ 
И ДЕГТЯРСКА С МЕСТНЫМИ СОВЕТСКИМИ, ПАРТИЙНЫМИ И ХОЗЯЙСТ
ВЕННЫМИ РУКОВОДИТЕЛЯМИ.

низании Ревдинского метиз
но - металлургического за
вода по горячим следам» пы
тались подвести предвари
тельные итоги состоявшейся 
встречи. Я спешил на пос
леднюю электричку и поэто
му окончательных выводов 
комсомольских активистов о 
встрече сообщить не могу, 
изложу лишь свое субъек
тивное мнение, оставляя за 
участниками четырехчасовой 
дискуссии право на собствен
ную точку зрения.

В просторном вестибюле 
Дегтярского рудоуправления 
объявление о предстоящей 
встрече сразу бросалось в 
глаза. Был здесь и ящичек 
для предварительного сбора 
вопросов к руководителям 
двух городов. Крупно и бро
ско умелой рукой художни
ка была выведена тома пред
стоящей встречи. «Что не 
устраивает молодежь?». С 
некоторыми вопросами я был 
уже знаком из сообщения, 
направленного к нам в ре
дакцию секретарем комитета 
комсомола ДРУ Володей Гу
саковым.

Среди традиционных вопро
сов о жилье для молодежи, об 
организации досуга, обеспече
нии детскими дошкольными уч
реждениями было немало и во
просов «на засыпку»: «до ка
ких пор нами будут управлять 
люди из времен эпохи «застоя», 
не желающие перестраиваться. 
Когда они будут готовить себе 
замену и в конце концов усту
пят дорогу молодым? Когда 
переизберем директора рудоуп
равления А. А. Кострецкого? 
Как горком КПСС занимается в 
данном случае кадровыми во
просами? Правда ли, что в Дег- 
тярске собираются сделать 
«кладбище» радиоактивных от
водов Свердловской и Челябин
ской областей» и другие вопро
сы.

В конце сообщения приводи
лось общее мнение, или, как 
было написано, «дух витавший 
в атмосфере заседаний, в лич
ных беседах с интересующими
ся встречей молодыми людьми». 
Звучало это так: «Все равно, 
все останется на словах...» по
этому. если хотя бы на один из 
заданных предварительно во
просов не будет дан вразуми
тельный ответ, тем более, если 
буду преследоваться авторы 
вопросов, то молодежь Дегтяр- 
ска подвергнет сомнению глас
ность и демократию в Ревдин- 
сном районе, вызванные пере
стройкой в нашей стране и не 
дает гарантии городским коми
тетам комсомола и партии про
явления своей активной жиз
ненной позиции! А комитет 
ВЛКСМ ДРУ будет искать дру
гой метод решения поставлен
ных выше вопросов*.

Согласитесь, звучит доста
точно радикально, если не 
сказать, ультимативно. Про
читав этот документ, возник
ла "мысль, а не комсомоль
ский ли «переворот» состо
ится 28 сентября в двух ра
бочих городах?

В комитете комсомола 
ДРУ, иуда я зашел, тревога 
молодежных лидеров, их ре
шительность, революцион
ность стали понятны, обрели 
материальную плоть.

С комсомольского учета 
как раз снимался Андрей 
Кузнецов, молодой стволо
вой с участка внутришахтно- 
го транспорта.

— Год проработал я здесь 
после армии, — пояснил он. 
— и никакого толку нет. С 
жильем глухо, денег на ру
ки получаю 1 20 рублей в 
месяц, а ведь в шахте рабо
таю. Пойду в кооператив или 
уеду куда-нибудь. От комсо
мола тоже пользы не вижу. 
Друг У меня комсорг, не 
хочется подводить, а то бы и 
с учета сниматься не стал, 
так уехал.

Андрей хоть с учета снял
ся. а 26 человек числятся 
уже в этом году в неизвест
но выбывших. 9 человек са
ми выложили комсомольские 
билеты. 115 комсомольце* 

на десять последних месяцев 
уволились и выбыли из ком
сомольской организации ру
доуправления. На учет же 
встало всего 57 человек. Об
щая численность — 366 ком
сомольцев. Задачку с этим 
условием и пятиклассник 
сможет решить. При такой 
динамике «усушки» и «ут
руски» через три с неболь
шим года крупнейшая в Дег- 
тярске комсомольская орга
низация сойдет на нет. А ес
ли приплюсовать сюда ката
строфическое социально-эко
номическое положение горо
да, экологические, демогра
фические проблемы, то ста
новится понятно, что впору 
не «каверзные» вопросы за
давать — в набат бить. Вот 
его-то я и надеялся услы
шать на встрече.

Красивый, просторный зал в 
новом главном здании Ревды к 
назначенному сроку оказался 
на треть пустым. Если же 
учесть, что человек двадцать 

из присутствующих были ♦от
ветчиками», представляли ру
ководство города, предприятий 
и организаций, то становится 
ясно, что особо на встречу мо
лодежь не «ломилась». Пришли, 
в основном, лишь те, ному веле
но было быть, да и то не все. 
Особых протокольных изысков 
в ходе встречи не было. На вы
сокой сцене — президиум во 
главе с первым секретарем 
горкома партии Е. В. Торопо
вым, в котором даже для види
мости равенства не нашлось 
места ни одному представите
лю комсомольцев и молодежи, 
трибуна, на которую за четыре 
часа так же не ступила нога ни 
одного молодого человека. Те, 
нто ждал ответов на свои во
просы. кто готовился выска
зать, «что не устраивает моло
дежь». были внизу, в зале, без 
микрофонов и лишь только с 
надеждой на заинтересованный, 
конструктивный, равноправный 
диалог.

Надо сказать, что заинте
ресованность в ходе встречи 
была и, как мне показалось, 
н е п одд е л ь н а яПро я в л я л а с ь, 
правда, она у каждой из 
сторон по-своему. Руководи
тели были более сдержанны, 
гыходили на трибуну и по
долгу отвечая на вопросы, 
рассказывали об объектив
ных причинах, сдерживаю
щих решение многих проб
лем населения двух городов, 
и молодежи в том числе. 
Молодежь, напротив, говори
ла эмоционально, достаточ
но кратко, не скрывая обид 
и претензий. В результате 
взаимопонимания между 
сценой и залом не возникло, 
не получилось и конструк
тивного, делового сотрудни
чества, способного вывести 
разговор на конкретные сов
местные решения, на так 
важные сегодня дела. Как 
сказал в ейоем выступлении 
В. С. Яворский, начальник 
управления рабочего снаб
жения, •— мы на разных 
языках разговариваем. И 
этот не лингвистический, а 
в первую очередь политиче
ский порог переступить в 
тот йечер так и не удалось.

Много причин тому можно 
найти: несломленные еще 
стереотипы с одной стороны, 
максимализм, недостаточно 
глубокое видение проблем с 
другой, слабая подготовка к 
встрече. Но главное, видимо, 
не в этом. Нс было в зале 
истинного хозяина — вот в 
чем причина. Лично меня нс 
покидало ощущение, что он 
где-то там во вне, за огром
ными темными стеклами, и 
даже, за пределами этого не
большого трудового города. 
На него, далекого и недося
гаемого, валили все беды, на 
него ссылались по каждому 
поводу, на него уповали, же
лая избавления от всех тру
дностей и напастей.

Из диалога того же Яворско
го с залом:

— Раньше бывали в городе 
перемни, сливы, вишня, череш
ня, а сейчас даже по договор
ной цене их нет. А в Сеердлов- 
ске и Первоуральске быеэют. 
Вы значит плохо работаете?

— Есть города л области со 
сложной экологической обста
новкой. им, естественно, н да
ют больше...

...От того, что мы будем 
знать потребительский спрос, 
ничего не изменится, все зави
сит от выделяемых фондов.

Из ответов председателя Реп- 
Ринского горисполкома И. А. 
авриленко:

(на вопрос о полномочиях ме
стных властей):

— ...В юридическом плане 
власть исполкому дана, но фи
нансовых и материальных ре
сурсов нет.
(О перспективах строительства 
общегородского МЖК):

— Мы за МЖК из 3 — 4 мно
гоквартирных домов в комп
лексе с соцкульбытом, и в пла
не города это предусмотрено, 
но необходимо объединение 
средств предприятий — доль- 
дниов и единый заказчик. Но 
на это никто не идет.

(О плохой освещенности в 
ионное время улиц и дворов):

— Главная причина этого — 
ведомственность. Наш курс —на 
создание крупных общегород
ских коммунальных служб по 
водоснабжению, электрифика
ции. но пока, кроме одного 
предприятия. в строительстве 
базы для них не согласился 
участвовать никто...

(О невозможности попасть на 
прием н детским врачам-специ
алистам):

— У нас просто нет из-за от
сутствия жилья этих специали
стов...

Слушая ответы Владимира 
Владимировича Мельникова, 
председателя Дегтярского гор
совета, вообще возникал вопрос, 
а есть ли в этом городе Совет
ская власть?

— Я считаю бесполезной эту 
встречу, — так начал он свов 
выступление, — на такие встре
чи надо ходить, когда руки о 
работе чешутся.

Чуть позже, когда В. В. 
Мельников, в частности, от
вечал на вопрос о захлам
ленности и грязи на улицах 
и во дворах Дегтярска, ста
ло понятно, какую «чесотку» 
он имел в виду.

— Вот вы и возьмите 

шефство над очисткой горо
да, — сказал он, — а мы 
чем можем, вам поможем.

У кого-то из ребят, сидя
щих в зале, после этих слов 
невольно вырвалось, — мо
жет, и над исполкомом нам 
шефство взять?

Не услышали молодые 
дегтярцы и вразумительного 
ответа по строительству но
вого детского сада, который 
по планам должен, был уже 
принять ребятишек, но 
строительство которого до 
сир пор не начато. Отрица
тельный ответ о возможно
сти захоронения в старых 
шахтах радиоактивных отхо-. 
дов тоже удовлетворил не 
всех. Те слухи, которые нот 
уже полтора года ходят по 
городу, сможет, видимо, раз
веять только официальный 
ответ Совета Министров 
РСФСР, который затребован 
исполкомом буквально на 
днях в форме депутатского 
запроса.

На встрече вопрос о бу
дущем Дегтярска и шахтеров 
рудоуправления с особой ос
тротой не прозвучал, но об-. 
суждается он в городе и мо
лодыми. и ветеранами. Дело 
в том, что. подземные кладо
вые здесь уже почти пусты. 
Еще два, максимум три го
да. и шахты придется закры
вать. Где будут работать 
люди после ликвидации ос
новного предприятия горо
да? За счет чего будет жить 
и развиваться рабочий Дёг-- 
тярск? На этот вопрос пока 
тоже никто Не ответил. За
вод робототехники, на стро
ительство которого. возлага
лись большие надежды, на
дежно «заморожен», от ру
ководства Уральского отде
ления АН СССР слышны 
лишь не подкрепленные ни
чем обещания. И опять все 
время ссылки куда-то туда, 
наверх. па далекого и не
уловимого «хозяина».

Я уже не говорю о сек
ретном 430 горизонте, рабо
ты на котором ведутся -не
известно для чего. Впрочем, 
кто-то «там», видимо, знает, 
засекречено это лишь от лю
дей. которые здесь живут,, но 
легко ли им жить по сосед
ству с тайной?

а ВНИМАТЕЛЬНО слуг
*’■ шал и вопросы, и от

веты, и мнения, но к концу 
так и не появилось в моем 
блокноте ни одной записи 
конкретного решения. Про
информировали друг друга 
и разошлись. Обменялись, 
как говорится, мнениями.

А могло ли быть иначе? 
Не берусь ответить на этот 
вопрос, знаю только. что 
если молодежь Ревды и Дег
тярска во главе со своими 
вожаками почувствует себя 
не квартирантами, а хозяе
вами своих городов, если ру
ководители городов, районов, 
предприятий перестанут до
вольствоваться положением 
руководителей, а через ме
стные Советы, через советы 
трудовых коллективов, будут 
стремиться стать хозяевами, 
то такие встречи могут стать 
способом решения проблем, 
вместо состоявшегося разго
вора на заданную тему. Поя
вятся хозяева, и многие наши 
проблемы решатся сами со
бой. Кстати, проблема неап
петитных куриц в том числе.

Но как превозмочь бесхо
зяйственность? Как перебо
роть состояние БЕЗ ХОЗЯИ
НА?

В. ФИЛИППОВ
Дегтярск—Ревда — ’ 

Свердловск.
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Тревожная ситуация
Пожалуй, ничто так не будоражит жи

телей любого города, как преступления, 
совершенные на улицах. Они рождают 
слухи, сеют панику. Люди прочно утвер
дились во мнении, что милиция беспо
мощна, как младенец, перед страшной мор
дой садиста, насильника, грабителя или 
просто пьяного недоумка. С наступлением 
темноты даже люди смелые по натуре

начинают сегодня испытывать чувство 
страха.

— Каковы размеры уличной преступно
сти в Свердловской области, ее характер, 
паправленность и особенности? — с таким 
первым вопросом наш нештатный коррес
пондент обратился к начальнику Управ
ления профилактики общественного по
рядка УВД облисполкома полковнику ми
лиции В. С. ЛЕКАНОВУ.

«ПОМОГИТЕ!» —
КАЖДЫЕ 12 МИНУТ

— Начну е цифр, которые 
уже сами по себе скажут все 
и обо всем.

За истекшее полугодие в 
общественных местах: скве
рах, на улицах, на площадях 
городов и поселков Свердлов
ской области совершено 4103 
преступления, в два раза 
больше, чем за этот же пе
риод прошлого года. Иными 
словами, каждые 12 минут в 
нашем регионе раздается 
крик; «Помогите!».

Если раньше, в так назы
ваемые застойные годы, би
чом улиц Среднего Урала 
считалось хулиганство, что 
еще можно было терпеть, то 
сейчас акцент преступности 
резко сместился в сторону 
утяжеления.

Свирепость, жестокость, 
садизм ворвались в нашу 
жизнь. Здесь статистика похо
жа на сводку с поля боя: гра
бежей и разбоев совершено— 
1123, год назад — 531; коаж 
личного имущества — 940, 
год назад — 250; тяжких те
лесных повреждений нанесе
но— 222, год назад — 111.

Особенно бурный всплеск 
уличных страстей произошел 
в Камеиске-Уральском, Ниж
нем Тагиле, Свердловске, 
Верхней Пышме, Первоураль
ске, поселке Белоярском, Ка- 
мышловском районе.

Наиболее криминогенным 
является поомежуток времени 
с 16 до 22 часов, а самый 
тревожный отрезок в сут
ках — с 21 до 22 часов.

’Таше всего преступления 
совершаются в местах массо
вого скопления людей, а 
эпицентры всех негативных 
уличных явлений — магази
ны по продаже винно-водоч
ных изделий. Предвижу во
прос: если питейные точки 
уже своим существованием 
Несут людям беду, то не луч
ше ли будет расширить их 
сеть, чтобы ликвидировать 
долгие совместные стояния 
людей. Скажу кратко — да, 
будет лучше. Более того, про
блема эта, в свое время по
рожденная непродуманным 
решением, альтернативных 
вариантов просто не имеет.

Сейчас в этом направлении 
Свердловским облисполкомом 
кое-что уже сделано. Но, ви
димо, не так-то просто вос
становить то, что с быстро
той и легкостью необыкно
венной было сломано, выруб
лено под корень.

— Виталий Семенович, в 
последнее время упорно хо
дят слухи, что в нескольких 
городах области происходили 
(Массовые беспорядки. Име
ются, якобы, и человеческие 
жертвы. Насколько слухи 
эти соответствуют действи
тельности?

— Сейчас понятие «массо 
вме беспорядки» у многих 
ассоциируется с теми собы
тиями, что происходили я

Воины-«афганцы»: социальная реабилитация

КАПЛИ НАДЕЖДЫ
ЧЁМ здесь по конторам бегать, лучше опять уйти вое

вать в Афган, — с горечью сказал мне как-то 
Днма Илларионов. — Там было все ясно. Здесь —■ 

друг, там — враг. Товарищ в беде — выручай. А дома? 
Если болит, не докричишься.

Долго плутал робкий Димин голос по джунглям бюрокра
тической системы. Райвоенкомат. Райком. Райисполком. 
Райздравотдел. Наконец стена чиновников расступилась, и

Дима из родной Чувашии попал ■ гоепптаяъ для инвалидов 
войны в Свердловске.

Новый круг мытарств. Видите ля, забыл деревенский 
парень, где надо взять справку, когда его боевую машину 
подбросило на мине. А без бумажки полученная контузия— 
ничто. И цена подорванному (в буквальном смысле) здо
ровью — полета «рэ». А дома семья, маленький сын.

Ударить бы кулаком по столу: «Как же так, родные 
мои?!»

Тогда, в 86-м, он кинулся 
на помощь товарищу. Кто-то 
из ртбят подставил поднож
ку. Еле удержали: «Куда ты?». 
Там же «духи». А ему уже ни
чем не поможешь». — «Дайте 
хотя бы тело его вынести!»— 
кричал ой.

А тут кричать сил нет. Руки 
Опускаются. И сердце плачет.

Вообще-то у него чувашское 
имя Пимен. Это русские дру
зья « «афганцы» Димой зо
вут. И на «гражданке» очи 
как братья. Только вот кру
говую оборону частенько при
ходится держать в одиночку. 
Терзают тело ' афганские ра
мы. Точит душу мысль: «За 
что же друзья полегли?».

Сергей Фомин участвовал в 
операциях по разминирова
нию и прокладке дорог в 
провинции Парван. Вначале 
служил на инженерной маши
не разграждения (ИМР). Пер
вый подрыв произошел в ию
ле 87--О Тралили гооогу. Ме
ханик-родитель Фомин на сво
ей ИМР шел --ятым... Потом 
было рте четыре подрыва. В 
одном из них радист и пуле
метчик по’ибли. Сергея же 
выбоо'илс че-тез открытый 
люк боевой метины рэзми- 
ниеозания: г-едиально сидел 
поямо по е'о вырезу. Жив 
остался, но «аф анс«ие» отме
тины очень скоро аукну
лись ..

И разве угадаешь, что та 
взрывная волна с ним со
творила? Парень как парень. 
А‘ его, бывает, в такой «узел» 
аавяжет, что врачам не один 

происходят в Коканде, Сте
панакерте, Ереване, Фергане. 
Нет, до таких масштабов сти
хийных выступлений озлоб
ленной толпы у нас дело не 
дошло и, надеюсь, не дойдет. 
Однако волнения были, и 
довольно значительные, с 
участием 500—800 человек. 
Чтобы не порождать вымыс
лов, назову города, где чело
веческая стихия, выплеснув
шись на улицы и площади, 
«правила бал».

Богданович, Нижняя Тура, 
Алапаевск, Нижний Тагил, 
Краснотурьннск, частично 
Свердловск.

Почвой для массовых вол
нений оказалось пьянство, 
организаторами «всплеска 
страстен» во всех случаях вы
ступали, как у нас принято 
говорить, липа ранее суди
мые, причем неоднократно.

— Кем они управляли?
— Преимущественно под

ростками 15—18 лет. Были, 
правда, ребята и постарше, 
но в основном те, кто в раз
ное время вступал в конф
ликт с Уголовным кодексом. 
В Артемовском при нападе
нии на работников милиции 
один из наиболее «неприми
римых»' боевиков был убит.

К сожалению, личность его 
до рих пор установить не 
удалось. Кто он, откуда и 
как оказался в Артемовском, 
все еще остается загадкой. 
Известно лишь то, что он был 
чрезмерно пьян и очень ак
тивно выступал в роли под
стрекателя толпы.

— Поскольку речь зашла 
о массовых беспорядках, то 
расскажите, пожалуйста. о 
специальном подразделении 
милиций, которое сформиро
вано совсем недавно. О его 
назначении, целях и задачах.

— Решение о созда
нии отряда милиции особого 
назначения (ОМОН) было 
принято Министерством вну
тренних дел СССР в прошлом 
году. Долгое время мы жи
ли в атмосфере относитель
ного социального спокойствия, 
и поэтому нужды в создании 
специальных подразделений 
милиции не было. Когда 
страну всколыхнули массо
вые беспорядки, сразу же 
стало ясно, что органы ми
лиции не готовы к их ло
кализации.

Скажем откровенно — пра
воохранительные органы ока
зались не готовы и к такому 
явлению, как митинги. А 
если смотреть правде в гла
за, то еще в большей степе
ни оказались не готовыми к 
проведению митингов те, кто 
их организовывает.

Демократические волеизъя
вления многие трактуют как 
вседозволенность. Крики о 
правах личности не сопро
вождаются выполнением лич
ных обязанностей перед за
коном, стремление к самоут

месяц приходится развязы
вать.

Увы, таких ребят, как Сер
гей, Дима, очень много. С 
каждым годом те афганские 
взрывы становятся все слыш
ней. Возьмет себя парень в 
кулак и терпит. Пока его сов
сем «не выключит». Н-зчнут 
доктора выхаживать, а вре
мя упущено.

Однако представим себе, 
что бывший воин благополуч
но попал в госпиталь к хоро
шим специалистам. Хотя, к 
сожалению, возможности го
спиталя весьма и весьма огра
ничены. То, что в коридоре 
ветераны вынуждены лежать,— 
полбеды. Случается, что но
воприбывшего приходится оп
ределять на ночевку., в ду
шевую комнату. И все же мо
лодых ребят здесь стараются 
устроить. И лечение дать на 
все сто с гаком.

Ну и как таких парней вос- 
стднавливать? Получил горсть 
таблеток и валяй? Э, нет! Не 
таковы «афганцы», чтобы стать 
заложниками больничной кой
ки. Молодой, натренирован, 
ный организм еще сам спосо
бен бороться. Да и кому хо
чется быть в чем-то ущерб
ным? Полноценная жизнь, за
нятия спортом не меньше 
пользы приносят, чем таблет
ки.

Момент перехода от меха
нического получения врачеб
ных процедур к активной ра
боте над собой и есть исход
ная точка реабилитации. Не 

верждению нередко вылива
ется в разнузданность.

Как единичный факт это 
не представляет серьезной уг
розы для общественного по
рядка. Но в условиях мас
совости грозит стихией вол
нений и беспорядков.

Каковы последствия вспы
шек уличных страстей, дума
ется, объяснять никому не 
надо.

ОМОН создан исключитель
но в целях предотвращения 
массовых беспорядков, лик
видации чрезвычайных ситуа
ций, стихийных бедствий и 
обеспечения правовой захциты 
граждан.

Экипирован отряд милиции 
особого назначения в соот
ветствии с требованиями! 
складывающейся обстановки. 
Удобная и прочная форма, 
щиты, бронежилеты, каски, 
наручники, спецоружие, снай
перские винтовки, автоматы, 
пистолеты.

Скрывать не стану; не все 
жители нашей области с эн
тузиазмом восприняли фор
мирование подразделения 
ОМОН. Мне самому прихо
дилось слышать, причем не 
где-нибудь, а в рабочем кол
лективе, крайне негативную 
оценку самого факта форми
рования в стране такого под
разделения. Люди старших 
поколений воспринимают это 
как возврат к черным годам 
сталинских репрессий, а мо
лодые и совсем юные — как 
намерение лишить народ сво
бодного волеизъявления. Мно
гих шокировало наличие в 
руках работников милиции 
резиновых палок, которые- в 
обиходе называются «дубин
ками».

Повторюсь еще раз: ОМОН 
создан не против человека, а 
для человека, для его безо
пасности и спасения при сти
хийных бедствиях.

Правовое государство — 
это государство, где главен
ствует закон и только закон. 
Законопослушный гражда
нин — идеал правового го
сударства. Наличие ОМОНа 
ему совершенно не угрожает, 
более того, надежно обере
гает его от преступных пося
гательств. Печальный опыт 
трагедий Чернобыля, Арме
нии, Арзамаса, Свердловска, 
■Челябинска показал, что осо
бые подразделения в системе 
МВД иметь необходимо. 
И, скорее, надо сожа
леть, что их долго не 
было, чем тревожиться в 
связи с их созданием. Мы жи
вем в неспокойное время, 
чреватое социальными взры
вами. Во время, когда орга
низованная преступность «об
рушилась» с экранов зару
бежного фильма на нашу со
ветскую землю.

Государство не может вы
полнять свои функции в ус
ловиях нестабильного право-

больной, а личность, деятель
но участвующая в собствен
ном выздоровлении. Здесь 
принципиальная межа между 
старой концепцией и новым 
подходом.

Реабилитационной методики 
в стране нет. Всяк это замор
ское словечко толкует по-сво
ему. Смею сказать здесь, что 
кое-какие элементы реабили
тации мы в госпитале отрабо
тали.

Главное то, что перешли от 
консервативных методов оздо
ровления к активным. Причем 
борьба за каждую пядь новой 
модели идет трудная. Ну, за
ниматься в спортзале само
стоятельно и всей «афганской» 
группой, хоть и со скрипом, 
но разрешили. А зачем в гос
питале КВН? Или вечер поэ
зии? Убедили-таки докторов. 
Провели. Все было прекрасно.

И это только начало. Кроме 
регулярных тематических ве
черов, концертов «афганской» 
песни, которые ребята сами 
готовят, масса других планов. 
Создание и выпуск собствен
ной газеты, организация ко
оператива для парней, нахо
дящихся на излечении. Дума
ем сделать при госпитале клуб 
воинов - интернационалистов.

В прошлом году в госпита
ле лечились 11 «афганцев». За 
8 месяцев нынешнего—100. 
В скором времени ребят при
мет новое специализирован
ное отделение. По системе 
его работы еще много неяс
ностей. Идти придется на 

порядка и социального хаоса.
— Известно, что атмосферу 

общественного согласия раз
рушает пьянство. Ущерб, на
носимый стране винно-водоч
ной стихией, по своим масш
табам превосходит Нотерн, 
полученные ото всех бедствий 
вместе взятых. После анти
алкогольного законодатель
ства 1985 года наступило не
которое затишье па ниве 
пьянства и запоя. Сейчас бу
тылка обретает силу былого 
могущества. Фронт борьбы е 
пьянством начинает сужать
ся. Что говорит об атом офи
циальная статистика?

— Вопрос актуальнейший, 
поскольку цифры «тяжелые». 
За распитие спиртных налит
ков в неустановленных мес
тах и появление в обществен
ном месте в состоянии сред
ней и сильной степени ал
когольного опьянения прив
лечено к административной 
ответственности в первом по
лугодии 102 тысячи граждан.

Правда, в прошлом году за 
этот же период было привле
чено 112 тысяч человек. 
Однако разница в десять ты
сяч пусть никого в заблуж
дение не вводит. Пьянство 
среди населения расширяется. 
Особенно беспокоит рост пре
ступлений, совершенных в не
трезвом состоянии.

По данным управления ох
раны общественного поряд
ка, больных алкоголизмом на
считывается в области свыше 
101 тысячи человек, 14 ты
сяч из них — женщины, под
ростков до 18 лет — 148 че
ловек.

Уже несколько лет как в 
обиходе специалистов появил
ся термин—пьющая семья. Та
ких семей в области выявле
но 252. Но это, на мой взгляд, 
далеко не полная цифра.

Назову еще две цифры, ко
торые не могут не заставить 
нас всех серьезно задумать
ся. В регионе Среднего Ура
ла на каждую тысячу жите
лей приходится 22 алкоголи
ка, среди пьющих 82 процен
та — рабочие, 8 процентов — 
жители сельской местности.

Но, пожалуй, красноречивее 
всего о беде по имени пьянст
во свидетельствует цифра 38.

38 лет — это средний воз
раст человека в нашей об
ласти, страдающего от алко
голизма.

— Мой последний вопрос 
связан с огнестрельным ору
жием. Скажите, пожалуйста, 
какие изменения произошли 
по части приобретения и хра

нения огнестрельного оружия?
— Сейчас требования не 

усилились, а ужесточились.
Нет возможности хранить 

ружье у желающего приобре
сти ого— разрешение на покуп
ку ему не будет предоставле
но.

Нарушил владелец прави 
ла хранения — оружие изы
мается, нарушил правопоря
док — оружие также изыма
ется.

Несмотря на повышенную 
требовательность, в области 
тем не менее за полугодие 
совершено 38 преступлений с 
применением огнестрельного 
оружия. Есть человеческие 
жертвы.

Кроме того, категорически 
запрещена реализация охот
никам-любителям карабинов 
армейского образца всех ви
дов. Беседу вел

В. ВОРОБЬЕВ, 
подполковник 

милиции, 
гшкяягяивожяяш!

ощупь. Только бы опять с 
парнями не сыграли я «тем
ную». Мол, ваше дело — таб
летки глотать.

В перспективе — строитель
ство центра реабилитации со 
всем необходимым лечебно- 
оздоровительным комплек
сом.

С мая этого года госпи
таль направляет «афганцев» в 
центры реабилитации — сана
тории «Байкал» и «Кубань» 
[Анапа]. Прежде это были 
кремлевские здравницы. Усло
вия для лечения и активного 
отдыха там, сами понимаете, 
лучше не надо. А путевки ■ 
санаторий то и дело «горят». 
Почему!

Врачебно-отборочная комис- 
сия госпиталя работает со 
списками воиное-кафганцев», 
представленными райвоенко
матами. Многие ребята, ко
торым посылаются извещения 
о предоставлении путевки, не 
отвечают на письма. Так, за 
это время около 50 человек 
не откликнулись на приглаше
ние. Видимо, не все знают ус
ловия поездки в центр реа
билитации Кроме того, что 
путевка бесплатная, поликли
ники по месту жительства вы
дают работающим «афганцам» 
больничный лист на 24 дня 
плюс дорога. Оплата проезда 
для инвалидов-«афганцев» 
производится на существую
щих льготных условиях. «Аф
ганцы», имеющие группу ин
валидности. могут поехать с 
женами, которым тоже пре-

«Минздрав СССР предупреждает...»

НА СНИМКЕ: с первой сигареты в компании сверстников и начинается часто эта многолетняя привязанность 
к табаку. Фото ТАСС.

«ВОЗВРАЩЕНИЕ
К ХРАМУ», 28.9.89

Внимательно прочитала 
статью »Возвращение к хра
му». так как мне не безраз
лична судьба исторических 
памятников (я не верующая, 
но тоже считаю, что верую
щие должны пользоваться 
тем. что им принадлежит по 
праву). Так вот насчет музея... 
На мой взгляд, самый разум
ный выход состоит в том. что 
он должен располагаться не 
в специально построенном но
вом. здании, а. скажем, в по
мещении нынешнего Дворца 
пионеров.

Неужели не понятно, что 
надо строить новый Дворец 
пионеров, а не новый музей? 
Дворцу пионеров тесно в ны
нешнем здании, ведь это же— 
особняк, усадьба. А какое это 
прекрасное помещение для 
музея!.. Если эту идею удаст
ся осуществить, то Свердловск 
поличит своего пода ураль
ский Эрмитаж (да простится 
мне такое громкое сравнение).

Но если историко-краевед
ческий музей все-таки решат 
разместить в новом здании 
(да еще в таком, как выста
вочный зал на улице Воево
дина), то. мне кажется, он 
не ппиптечет много посетите
лей. Ведь само здание тоже 
играет немалую роль и мо
жет перенести нас в другую 
эпоху, где сами стены — ис
тория. А может и отпугнуть 
человека.

Прошу не отмахиваться от 
моего предложения.

Л. РАИХ.
Свердловск.

доставляются бесплатные пу
тевки. Словом, нужна путев
ка — обращайтесь по адресу: 
620905, г. Свердловск, ул. Со
болева, 25, каб. 112, к Чере
пановой Людмиле Николаев
не, или звоните по телефонам 
23-75-19, 72-81-08, Работают 
центры реабилитации кругло
годично.

А проблем и в мед»п(ин- 
екой, и в социальной реабили
тации «афганцев» еще оста
ется выше головы. И самая 
острая из них — протезирова
ние.

Вот парадокс: наши парни 
честно выполнили свой воин
ский долг перед государст
вом, а государство не может 
дать им взамен утраченной 
ноги или руки приличный про
тез. Походит «афганец» на 
тяжеленном и неудобном 
«монстре» и идет (уже в ко
торый раз) к хирургу. И ему 
режут загнившую культю. Че
рез несколько месяцев опе
рация повторяется.

Кто видит эти страдания? 
Хирурги, матери, жены — да. 
Но почему их не видят долж
ностные лица? Почему они 
ничего не делают?

Через неравнодушных лю
дей на Западе мы делаем по
пытки решения проблемы про
тезирования для самых тяже
лых случаев. Побывавшие не
давно в госпитале представи
тели «Некст стоп» также твер
до обещали помочь. Но вре
мя, золотое время уходит. А 
ведь только в очереди за би
летами, скажем, в США, нуж
но стоять год. Десяткам ураль
ских «афганцев» протезы для 
нормальной жизни и работы 
нужны сегодня.

Значит, нужно объединить 
усилия всех, кто хотя бы как- 
то может ускорить решение 
этой проблемы.

А. СУДОВЫХ, 
сотрудник госпиталя для 

инвалидов Великой 
Отечественной войны.

Гонорар прошу перечислить 
в Фонд мемориала погибшим 
в Афганистане на счет 
№ 700202 ОПЕРУ Промстрой
банка Свердловска.

Операция «Забота»

ДЕТИ С СУДЬБОЙ 
СЕРОЙ ШЕЙКИ

ЦЕ ТАК просто оказа-
■■ лось найти школу- 

интернат №31. Хотя распо
ложена она в центре Сверд
ловска, но, кажется, спря
тана подальше от любопыт
ных глаз. Здесь живут и 
учатся ребята, страдающие 
тяжким недугом: детским 
церебральным параличом.

Признаюсь честно, когда 
шла сюда, приготовила себя 
к тому, что попаду к тяго
стную полубольничную ат
мосферу. Й напрасно — пе
ремена была такая же шум
ная, веселая и тесная, как 
в любой школе. На меня 
тут же налетел какой-то 
мальчишка, поздоровался и 
снова запрыгал через сту
пеньку. Нарушение опорно- 
двигательного аппарата и 
центральной нервной систе
мы — даже после такого 
приговора врачей ребенок 
остается ребенком. Пусть 
предательски неустойчивы 
ножки, а кто-то опирается 
на тяжелые костыли, — так 
хочется бегать и прыгать.

— Статистика за послед
ние годы, к сожалению, не
утешительна,— говорит ди
ректор школы Евгения Те
рентьевна Васильева.— В 
Свердловской области коли
чество детей, страдающих 
ДЦП, велико. Снижения нет 
н пока не предвидится. На
ше здание рассчитано на 
двести учащихся, а у нас их 
сейчас около трехсот. Но, 
даже переполняя классы, мы 
не можем обучать всех де
тей с нашим диагнозом. Шко
ла единственная в области, 
а если еще учесть, что в Тю
менской и Челябинской об
ластях таких школ нет и, 
случается, детей везут к нам 
оттуда...

Каждый год в апреле про
водится медико-педагогичес
кая комиссия по приему де
тей, и каждый год их приез- 
жает гораздо и гораздо боль
ше, чем школа-интернат мо
жет взять. И тогда Евгения 
Терентьевна Васильева вме
сте с мамами и папами 
«лишних» идет в учебные 
классы, в спальни — посмот
рите сами, негде поставить 
еще одну парту, еще одну 
кроватку! Но как тяжело при 
этом видеть их растерян
ность. Куда же нм теперь? 
Снова в детский сад? Но не 
всех больных ДЦП берут в 
садики, чаще всего родите
лям приходится оставлять 
работу и сидеть с ребенком. 
В обычную среднюю школу? 
Но там будет очень трудно 
усвоить программу, ведь V 
ребенка замедленная реак
ция. быстрая утомляемость, 
нарушение речи. Остается 
обучение на дому. Но то
гда ребенок практически от
резан от мира, лишен об
щения со сверстниками, за
перт болезнью в четырех 
стенах.

Многие из тех, кому отка
зано в приеме, приедут че
рез год, но сновя претенден
тов будет так много, а мест 
так мало...

Пока дети на перемене, 
Софья Алексеевна Воробье
ва — учитель начальной шко
лы — показывает классы, в 
которых занимаются малы
ши. Недаром их всегда от
мечают на смотрах кабине-, 
тов — здесь продумано все 
до мелочей. Ребенок, стра
дающий ДЦП, быстро уто
мляется, поэтому нужно ча
ще переключать его внима
ние. строить урок в форме 
игры. Магнитная доска с на
бором ярких фигурок, букв 
и цифр, наборы мозаики, 
большие разноцветные счет
ные палочки — они и урок 
помогут «развеселить», и раз
вивают мелкую моторику рук 
ребенка, ведь у многих затруд
нена и ограничена подвиж
ность. Под крышкой каждой 
парты прикреплено зеркало 
для занятий по корректиров
ке речи. А на столешницах

■наклеены наискосок полоски 
изоленты — так отмечен угол 
наклона тетради во время 
письма, он подбирается для 
каждого ученика индиви
дуально при участии врача. 
А если ребята устали читать 
и писать, Софья Алексеевна 
достает маленькие гусли — 
можно немного попеть.

По сравнению со средней 
школой, наполняемость клас
сов здесь маленькая: 15 —- 
19 человек. Но забот у учи
теля гораздо больше. Надо 
сказать, что педагогический 
коллектив, как и коллектив 
медиков, в школе очень 
стабильный, хотя далеко не 
каждый сможет работать 
здесь. Вот и недавно прихо
дили устраиваться пионер
вожатыми две молоденькие 
девочки, но посмотрели, по
думали и... отказались.
П ШКОЛЕ несколько
и кабинетов, где с деть

ми занимаются логопеды.
Такие занятия нужны почти 
каждому ребенку. Зайдем в 
один кабинет. Здесь работа
ет Валентина Ивановна Плот
никова. Большие зеркала на 
стенах, как в театральных 
гримерных. Очень много иг
рушек. картинок, детских 
книг. Почти все учебные по
собия придуманы и изготов
лены педагогами и родите
лями. Во время занятий ре
бята становятся героями са
мых разных сказок, стихов. 
Непослушный язычок пре
вращается то в широкую 
пиалу, то в смешного лягу
шонка.

Школа № 31 — учрежде
ние учебно-лечебное, поэто
му расписание построено 
так, что за день все классы 
по очереди побывают в ме
дицинском блоке. Здесь де
лают массаж, электро- и фи
зиопроцедуры, проводят ме
дикаментозное лечение и за
нятия лечебной физкульту
рой. Правильный двигатель
ный режим — основа лече
ния. Здесь же находится пла
вательный бассейн. А хозяй
ка в этом блоке — старший 
врач школы Наталья Ва
сильевна Чаплыгина.

Давно уже коллектив ин
терната обращается в самые 
разные инстанции с прось
бой о дополнительных поме
щениях. Небольшой прист
рой, сделанный несколько 
лет назад, не мог решить 
всех проблем. По-прежнему 
очень тесно. Одна малень
кая игровая на три сотни ре
бятишек, спальни плотно за
ставлены кроватями. кро
шечный дворик. Питаться 
приходится почти в три сме
ны. Каждый квадратный 
метр стараются использо
вать максимально: все кла
довые. все подсобки пере
оборудованы для занятий 
кружков, для кабинета му
зыки. И вот, использовав 
все внутренние резервы, ре
шили на родительской кон
ференции обратиться за по
мощью к народным депута
там.

Около четырех часов про
должалась встреча с Г. Э. 
Бурбулисом, на которой при
сутствовали представители 
городской и районной вла
сти. Райисполкому поруче
но заняться пристроем—это 
на ближайшее время. Ну, а 
дальняя перспектива — 
строительство реабилитаци
онного центра для больных 
детским церебральным па
раличом. Дальняя перспек
тива — звучит, конечно, не 
очень обнадеживающе. Хо
чется воскликнуть вслед за 
поэтом: «лучше все-таки, ес
ли бы пораньше ».

ОЕАБИЛИТАЦИ О Н-
* ный центр — это, во- 

первых. своевременное выяв
ление всех детей, страдаю
щих ДЦП. Во-вторых, стро
ительство яслей ■ сала, тогда 
начинать лечение можно бу

дет уже с раннего возраста 
и будет оно более эффектив
ным. И мама сможет рабо
тать, а не мотаться с боль
ным ребенком из одного кон
ца города в другой: на кон
сультацию, на массаж, на 
процедуры. Отставание в 
развитии, связанное с забо
леванием, можно сократить, 
если дети с раннего возраста 
будут находиться в коллек
тиве.

Необходимо и свое ПТУ, 
и. конечно, гарантия трудо
устройства. Нельзя сказать, 
что сейчас такой гарантии 
нет. Школа помогает своим 
выпускникам устроиться на 
работу, но с введением хоз
расчета, сокращением шта
тов их ведь, как правило, 
увольняют в первую оче
редь...

Два года назад школе- ин
тернату № 31 исполнилось 
25 лет. На праздник съезжа
лись выпускники. Вот что 
писали они в своих анкетах: 
«Учеба в школе — самое 
светлое пятно в моей жиз
ни, потом стало очень труд
но», «Жизнь постоянно лает 
подзатыльники». Этим ре
бятам действительно нельзя 
надеяться на легкую судьбу, 
ведь, кроме основного заболе
вания, у 80 процентов из 
них — нарушения речи, за
болевания внутренних орга- 
нов. плохие зрение, слух. В 
школе они получают навы
ки, которые могут стать под
держкой в будущем: техни
ческий труд, швейное дело, 
киномеханика, бухгалтерский 
учет, машинопись', в этом 
году начинает работу каби
нет обувщика. Еще выдерж
ка из анкет выпускников: 
«Мы очень благодарны учи
телю труда Александру Ми
хайловичу Шуверову. Он на
учил нас всему, что должен 
уметь настоящий мужчина».

В школе они все вместе, 
все на равных, здесь друж
ный коллектив, поддержка 
учителей, врачей, воспитате
лей. Но однажды мне случи
лось встретить группу этих 
ребятишек в городском трам
вае (у них все еще нет 
своего автобуса, только ста
ренький РАФ. в больницу 
или в театр их приходится 
возить в общественном тран
спорте). Там они выглядели 
совсем не так, как в школе: 
настолько слабее, незащи
щеннее всех вокруг... Как 
же нуждаются они в под
держке. чтобы во взрослой 
жизни не оказаться один на 
один со своей бедой.

Евгения Терентьевна Ва
сильева рассказывала, что 
как то с прогулки из парка 
Маяковского ребята верну
лись очень расстроенные: 
«Почему нас все рассматри
вают, будто мы зверинец?» 
Это горе, причиненное жесто
ким любопытством, долго не 
утихало. А не от того ли 
это любопытство, что мы не 
привыкли видеть инвалидов 
на улицах наших городов, на 
рабочих местах рядом с на
ми? Они поставлены в такие 
условия, что просто вынуж
дены сидеть дома: инвалид
ная коляска не входит в 
лифт, непреодолимой прегра
дой становится лестница без 
пологого пандуса, без особой 
радости принимают ну на ра
боту. а уж увольняют при 
первой возможности.

Поэтому и нужен реабили
тационный центр. И не в да
леком каком-то будущем, а 
сейчас. И нуждаются в реа
билитации не только дети- 
инвалиды. Мы все должны 
реабилитировать себя. Слиш
ком долго будто не суще
ствовали для нас. взрослых, 
самые беззащитные члены 
нашего общества — больные 
и ослабленные малыши.

Н. САЗОНОВА.
Свердловск.
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ТАСС И АПН СООБЩАЮТ

СТОИТ ЛИ СПОРИТЬ По приглашению Ведомства печати и информации прави
тельства ФРГ группа советских журналистов недавно посе
тила эту страну и впервые присутствовала на учениях 
войск бундесвера. ПРОТИВНИК - ВСЕ ЕЩЕ КРАСКОГО ЦВЕТИ.

С ПОЛИЦИЕЙ?
ГАИ по-американски
Зачем я нажал на газ вместо того, чтобы дать задний 

ход? — до сих пор понять не могу. Что и говорить, не со
риентировался в нестандартной, как теперь говорят, ситу
ации... Но в самом деле, не оставаться же на середине пе
рекрестка прямо под висящим на проводе «стаканом» све
тофора! Да и правила требуют в подобном случае освобо
дить дорогу транспорту, двигающемуся в поперечном на
правлении.

В общем, не успев проскочить на желтый и затормозив 
по требованию сигнала светофора в самом центре пере
крестка, я слегка нажал на педаль акселератора и плавно 
укатил вперед.

Вот тут-то меня и ждал он. Невысокий, русоволосый, в 
синей фуражке с блестящей кокардой и болтающейся на 
поясе дубинкой. Он не дул в свисток, как это принято у 
нас, а. ехидно улыбнувшись, поманил меня пальцем.

— Думаю, у вас нет вопросов, — произнес он. подойдя 
к открытому окну машины, через которое я протянул ему 
права. Он бросил на них беглый взгляд и вернул их мне. 
Потом достал толстый блокнот с желтыми квитанциями и 
принялся заполнять одну из них.

— Да я же не умышленно... — начал было я.
— Вот в суде все и расскажете, — пожал плечами он.
Читателю это, может быть, в диковинку, По полицейский 

не оговорился. В отличие от многих других стран, в США 
водитель не отдан на растерзание инспекторам дорожной 
полиции, а имеет право защищаться в суде. Судья вызовет 
в качестве свидетеля выписавшего штраф полицейского, и 
разыграется мини-процесс.

Однако, идя на это, нужно помнить: если вы проиграете, 
то на вас, кроме штрафа, повесят еще и судебные издерж
ки. Увы, вызов, брошенный «блюстителям порядка», обхо
дится дорого и в США.

...Судья казался воплощением бесстрастности и безмерной скт- 
ки Он сидел за широким столом, подперев голову рунами, и. ка
залось, даже не слушал сменявших друг друга ответчиков. 
Взгляд его был устремлен куда-то в пространство, он лишь Иско
са поглядывал на подложенные ему помощником документы, 
бросал короткие реплики и снова погружался в раздумье.

— Вы признаете себя виновным? — произнес он металличес
ким голосом автомата.

— Да! — кивнул я. — Но у мейл есть объяснения...
К тому времени меня уже просветили на предмет того, что в 

суде можно выступить и с такой формулировкой. Можно при
знать себя виновным и не ходить в суд. а просто Переслать чек 
на требуемую сумму в городское транспортное управление. Но 
можно признать себя виновным с «объяснениями». Это значит, 
вы считаете, что имеются смягчающие вашу вину обстоятельства, 
и хотели бы излжить их судье. В таком случае вы ничем не рис
куете. а судья все же может скостить вам долларов 10 — 20 из 
суммы штрафа. Судья стрельнул глазами на экран стоявшего ря
дом дисплея и покачал головой:

— Нет смысла терять время. У вас первое нарушение, а 
ва проезд перекрестка на красный свет меньше 50 долла
ров штрафа я все равно присудить не могу. Так что идите 
и платите.

За три года тассовской работы в Соединенных Штатах 
вто был мой второй контакт с работниками дорожной по
лиции. Первый оставил куда более приятные воспоминания. 
То было под Вашингтоном, в местном транспортном управ
лении.

— Что вам угодно? — на лице дежурившей за стойкой 
пухленькой негритянки расплылась стандартно-вежливая 
улыбка.

— Хотел бы сдать на права.
— А-а-а... — протянула она и подала анкету, которую 

требовалось заполнить.
Сделав это, я хотел отдать ей бумагу назад
— Мне не нужно, — затрясла головой дежурная. — Вам 

вон туда, в очередь на экзамен.
«Их нравы»... Я пожал плечами и встал в очередь к не

высокому барьеру, за которым сдавали экзамен по пра
вилам движения.

Он был в общем-то похож на аналогичное испытание в 
Нашем ГАИ: двадцать вопросов, на каждый из которых по 
три варианта ответов; нужно выбрать правильный.

Экзаменаторша взяла заполненный мною листок, нало
жила на него трафарет, и все стало ясно.

— Две ошибки, — объявила она. — Вы сдали.
Медосмотр был еще быстрее. Меня попросили заглянуть в при

бор. напоминавший микроскоп. Цифры и буквы н окулярах сме
нялись разноцветными кругами и треугольниками. То. что ВИ 
дишь, нужно было назвать. В итоге выяснилось, что садиться за 
руль бее очков мне нельзя, и я был отпущен с этой пометкой в 
анкете.

Не скрою, больше всего боялся экзамена по вождению. 
Мы поездили минут 10 по улицам, выполняя различные 

маневры, потом вернулись нд стоянку.
— О'кей! — вырвалось у меня. Я вспомнил многоднев

ную беготню по наркологическим и психиатрическим дис
пансерам, собирание всевозможных справок, вновь пред
ставил себе многочисленных врачей в медицинской комис
сии.

— Вы даже не хотите удостовериться, что я не псих?
-— Это ваши проблемы! Если вы лечитесь у психиатра, 

то это ваша личная тайна. Боюсь, если бы мы начали тре
бовать разглашения ваших личных и врачебных тайн, нас 
бы не поняли. По крайней мере, здесь в Штатах...

м. КНЯЗЬКОВ.
Нью-Йорк—Москва.

В штабе первого армей
ского корпуса бундесвера, 
расположенного вблизи горо
да Минден, журналистам 
пояснили замысел и задачи 
проводимых учений под ко
довым названием «Оффснес 
визир» («Открытый прицел»). 
По существу, они являются 
составной частью учений 
объединенных вооруженных 
сил НАТО «Отм фордж» 
(«Осенняя кузница»), кото
рые проходили на обширной 
территории: от Северной
Норвегии до восточных гра
ниц Турции, от Гибралтара 
до Эльбы.

Пояснительными доклада
ми руководство учений «От
крытый прицел», в основном, 
стремилось убедить совет
ских журналистов в том, что 
нынешние маневры, в отли
чие от прошлых, носят каче
ственно иной характер. Пре
жде всего, количество лично
го состава, участвующего в 
учениях, сокращено с 89 до 
39 тысяч человек, в ряде 
соединений задействованы 
только штабы. Цель учений 
— отработка оборонитель
ных задач. Практические 
действия войск на местности 
ограничивались с учетом тре
бований западногерманской 
общественности о сохранении 
природной среды.

Журналистам было пред
ложено ознакомиться с од

Операция «Берег» и другие
«Испания — туннель на пути наркотиков в Европу»
— эта расхожая фраза уже 

примелькалась читателям ис
панских газет. Лишь нес
колько взбудоражило испан
ское общественное мнение 
недавнее сообщение, что в 
Гибралтаре обнаружили ко
каин... на яхте сенатора из 
Малаги. Неторопливо рас
кручивается расследование, 
обсуждается, в частности, во
прос, может ли кокаин в чи
стом виде быть предписан 
врачами, как утверждает ад
вокат высокопоставленного 
лица. Тем временем теле
передачи и фотографии в 
газетах с изображением 
пленников «белой смерти» в 
момент инъекций, описание 
притонов, которые существу
ют не где нибудь, а рядом, в 
каждом квартале, стали обы- 
денным явлением. Наркома
ния с каждым днем увеличи
вает число своих жертв. По
лиция называет цифру 15 
тысяч. По другим источни
кам, наркоманов в стране 
уже около 50 тысяч.

Автор репортажа в «Эль 
Паис» так описывает одно 
из злачных мест... На улице 
Бальэста в Мадриде у дома 
номер 7 полиция утром, 
днем и вечером несет бес- 
сменную вахту. Здесь при
тон в каждой квартире, а на 
лестнице разбросаны исполь
зованные шприцы, видны 
пятна крови. Шприцы ис
пользуются по нескольку раз 
разными липами. На первом 
этаже супружеская пара тор
гует героином. Их сосед за
нимается тем же бизнесом. 
На втором — специализиру
ются на уколах. Это занятие 
приносит немалый доход, и 
жильцы нигде не работают. 

ним из фрагментов учений— 
действиями батальона в обо
роне.

...Вертолеты с воем взмы
ли ввысь, и вскоре мы уви
дели под собой истерзанную 
гусеницами танков и тягачей 
землю военного полигона 
Мунстер, где нам предстоя
ло присутствовать на баталь
онных учениях.

Следует отдать должное 
организации' показа учений: 
вместо обычных трибун — 
подвижные тягачи, на Кото
рых размещались наблюдате
ли, хорошо налаженная 
громкоговорящая связь для 
передачи пояснительного тек
ста, на каждом тягаче — пе
реводчик.

Кроме трех советских жур
налистов, на учениях присут
ствовали наблюдатели от во
семнадцати стран и, что весь
ма примечательно, предста
вители местной обществен
ности, в том числе школьни
ки.

Руководитель учений оз
накомил зрителей с боевыми 
средствами батальона и их 
характеристиками. На спе
циальных планшетах нам по
яснялись все этапы боя ба
тальона: рассредоточение в 
исходное положение, бой в 
обороне, бой с использова
нием резервов и контратака. 
После завершения «боя» 
присутствующие смогли ос

Тут яге известная всей окру
ге Роса Мария Сдает комна
ту проституткам, которые об
любовали этот квартал. Они 
делают инъекции по несколь
ку раз в день, тратя на ге
роин до 40 тысяч песет в 
сутки. Полиция в курсе все
го. Но она лишь подбирает 
на лестнице потерявших соз
нание от супердозы.

Испанские власти главные 
усилия направляют не на 
выявление наркоманов, а на 
борьбу с поставщиками ге
роина, кокаина, гашиша. На
пример, в ночь с 25 на 26 
августа в 40 пунктах испан
ского побережья проходила 
операция «Берег», Средизем
номорье, Атлантика, Бале
арские острова — все это 
места большого скопления 
туристов. Они особенно при
влекательны для торговцев 
наркотиками. По данным ми
нистерства внутренних дел, 
в операции участвовало око
ло 4000 полицейских, изъя
то 650 килограммов гашиша, 
около 10 килограммов ко
каина, арестовано 400 чело
век.

Однако практика показы
вает, что пользы от вылав
ливания мелких торговцев 
наркотиками немного. Нар
комафия, опутавшая своими 
щупальцами весь мир, подоб
но многоглавой гидре, спо
собна быстро восстанавли
вать потери. О масштабах 
преступного наркобизнеса на 
Пиренейском полуострове 
можно судить по тайникам в 
Льорете (Каталония). Там 
обнаружили 17 тонн гаши
ша. Они хранились в тунне
ле длиной н несколько де
сятков метров, оборудован

мотреть позиции подразде
лений батальона, поговорить 
с солдатами и офицерами.

Из беседы с командующим 
пе.рвым корпусом бундесве
ра, кстати, весьма доброже
лательно принявшим гостей, 
к сожалению, стало ясно, 
что противная — «красная 
сторона» на учениях — это 
все-таки мы, то есть «силы 
Востока». Вместе с тем ге
нерал выразил удовлетворе
ние развитием венских пере
говоров, результаты которых, 
как он считает, уже в бли
жайшее время могут пози
тивно сказаться на снижении 
военного противостояния в 
Европе. По его мнению, 
продвижению в этом направ
лении могут способствовать 
и контакты между военными 
представителями СССР и 
ФРГ.

В пояснительных докла
дах о ходе учений, в выска
зываниях генералов и офи
церов, сопровождавших со
ветских журналистов, скво
зила мысль о том, что бун
десвер уже не в состоянии 
оставаться в стороне от тех 
перемен, которые в большей 
или меньшей степени прояв
ляются в ФРГ в связи с по
теплением международного.. 
климата в Европе.

Да, «красные» еще оста
ются противником на учени
ях вооруженных сил бунде

ном транспортером, по кото
рому ц двигались мешки е 
гашишем, со сложной систе
мой вентиляции, предохра
нявшей «продукт» от пор
чи. Строительство тайника, 
по мнению специалистов, 
обошлось мафии в 120 мил
лионов песет, т. е. более 
миллиона долларов. В дру
гой раз бригада испанской 
полиции по борьбе с наркоти
ками обнаружила на одном 
из складов близ международ
ного аэропорта Барахас око
ло 30 тонн кокосовых орехов 
с начинкой из кокаина. Рас
следование выявило фирму 
из Колумбии, которая уже 
много лет занималась про
дажей кокосовых орехов по 
всему миру.

Случай с кокосовым това
ром не единичный: чаще все
го нити ведут в Латинскую 
Америку, как правило, в Ко
лумбию. Поэтому испанская 
общественность с большим 
одобрением восприняла ре
шение правительства этой 
страны объявить борьбу нар
кобизнесу. Произведены сот
ни арестов. «После этой ата
ки президент Колумбии не 
может повернуть назад, — 
пишет «Эль Паис». — По- 
видимому. кампания, нача
тая в Колумбии, затронет 
кое-кого и в Испании. Идея 
покончить с наркомафией 
совместными усилиями раз
ных стран не может не вы
зывать одобрения обществен
ности Испании. Тем более, 
что наша страна использу
ется как платформа для до
ставки кокаина в Европу»,— 
заключает газета.

И. АЛЕКСЕЕВА, 
корр. АПН.

Мадрид. 

свера, а фактор военной си
лы присутствует в концеп
ции обеспечения безопасно
сти страны. Однако все от
четливее в военных ведомст
вах ФРГ и в НАТО в целом 
ощущается крен в сторону 
достижения во взаимоотно
шениях между Востоком и 
Западом именно политиче
ских решений.

Вот что сказал по этому 
поводу Манфред Вернер, ге
неральный секретарь НАТО, 
принимая советских журна
листов в штаб-квартире Се
вероатлантического блока в 
Брюсселе: «Все мы, я ду
маю, как Запад, так и Совет
ский Союз ищем возмож
ность создания нового поли
тического порядка в Европе 
и новых структур безопасно
сти, которые учитывали бы 
в одинаковой степени безо
пасность всех государств».

Становится очевидным: но
вое политическое мышление, 
соответствующее реалиям 
нынешнего времени, все ши
ше пробивает себе дорогу.

Ю. ЛЕБЕДЕВ, 
спец. корр. АПН.

Минден—Брюссель— 
Москва.

НА СНИМКЕ: Военнослу
жащие США преодолевают 
водную преграду в ходе уче
ний на территории ФРГ.

Фотохроника ТАСС.

Кажется, никто сегодня уже 
не сомневается, что «телефон 
доверия» — дело нужное. Деся
тилетиями принимая желаемое 
за действительность, мы про
стодушно отвергали саму воз
можность воздействия «душе
спасительной» беседы на наше 
поведение. Но, оказалось, быва
ют ситуации, когда нам не в 
силах помочь ни общественные 
институты, перед которыми мы 
робеем из опасения огласки, ни 
родные и друзья, которых не
ловко обременять своими стра
даниями.

При всем сходстве мотивов, 
побуждающих людей в разных 
странах набирать номер «теле
фона доверия», всюду есть своя 
специфика работы этой служ
бы, О проблемах, с которыми 
сталкиваются сотрудники «те
лефона доверия» в столице ГДР, 
мне рассказала одна из сотруд
ниц этого учреждения. Из сооб
ражений профессиональной 
этики она попросила не назы
вать ее фамилии.

В прошлом году, сообщила 
она, мы зарегистрировали 9.200 
разговоров. Подчеркиваю — 
разговоров, а не звонков. Звон
ков гораздо больше, но многие 
из тех, кто к нам обращается, 
услышав ответ, вешают трубку, 
так и не решившись загово
рить. Что заставляет люден об
ращаться к нам? Прежде всего, 
депрессии, вызванные различ
ными причинами, не в послед
нюю очередь злоупотреблением 
алкоголем, инстинктами само
разрушения, против которых 
люди не в силах устоять, навяз
чивыми страхами, проблемами 
сексуального партнерства, не- 
сложиошимиг.я отношениями с 
детьми, хроническими болезня
ми, состраданием окружающих.

В несколько строк
ВАШИНГТОН. Выступая в воскресенье 

по панамскому телевидению, Мануэль Ан
тонио Норьега поблагодарил армию и 
всех своих сторонников за участие в пре
сечении попытки переворота, предприня
той Недавно в Панаме.

Согласно официальному сообщению, в 
результате попытки государственного пе
реворота. второго .за последние 19 месяцев, 
погибло 10 и ранено 26 человек. Все уча
стники выступления арестованы.

ОТТАВА. »Отказываясь от шанса начать 
мирные переговоры с Организацией осво
бождения Палестины, израильское прави
тельство играет на руки »силам тьмы и эк
стремизма», — заявил король Иордании 
Хусейн в интервью канадской газете »То

ронто стар*.
•Израиль является ядерной державой.— 

отметил он. — и если в самое бЛйИсайщее 
время не будет достигнут прогресс в удо
влетворении требования, палестинцев об их 
ровной земле, последствия будут очень 
страшными ».

ЛОНДОН. По данным, газеты »Санди 
тайме», в то время как число курящих 
взрослых жителей Великобритании неуклон
но сокращается, все больше подростков в 
стране тянутся к сигарете.

Правительство выделило свыше Я мил
лионов фунтов стерлингов на борьбу е ку
рением среди детей в возрасте от 11 до 
13 лет. Эта кампанния, рассчитанная на 
5 лет, нацелена на пропаганду здорового 
образа жизни в первую очередь в школах, 
которые предлагается, объявить »зонами, 
свободными от курения».

АЛЛО! «ТЕЛЕФОН ДОВЕРИЯ»?
Опыт коллег из

которое подчас в тягость само
любивым людям.

— Какова демографическая 
структура подопечных?

— 66 процентов составляют 
женщины, 34 —- мужчины. Если 
по возрасту, то наиболее часто 
к нам обращаются люди от 40 
до 60 лет (41 процент), за ними 
следуют 20 — 40-летние (34 про
цента), свыше 60 и моложе 20 
лет — соответственно 17 и 8 
процентов.

— А по профессии?
— Трудно сказать, ведь «те

лефон доверия» совершенно 
анонимный. Мы не требуем на
зывать ни фамилии, ни профес
сии, а вот возраст люди обычно 
сообщают сами. Впрочем, часто 
называют себя и по фамилии. 
Значит, наша служба действи
тельно вызывает доверие.

— Как вы этого достигаете?
— Мы не стремимся обзавес

тись «постоянной клиентурой», 
а ставим перед собой цель по
будить к активности, к осозна
нию своих душевных сил каж
дого, нто обращается к нам. 
Для этого в неторопливой, тре
бующей максимальной концент
рации беседе, мы выясняем суть 
проблемы и пытаемся показать 
человеку ее новые, еще не ос
мысленные им аспекты.

— Всегда ли это удается?
— Разумеется, нет. К приме- 

pv, О б процента людей, что со
общают нам о намерении по
кончить с собой, все таки со
вершают самоубийство...

— Каков режим работы бер-

ГДР
линсного «телефона доверия»?

— Начинали мы два года на
зад, работая с 17 до 23 часов. 
Затем стали дежурить с 12 ча
сов дня до полуночи. Дело в 
том, что личный телефон есть 
не у всех. Многие звонят от 
знакомых или с улицы. Мы по
лагаем. что на работе у попав
шего в кризисную ситуацию 
человека чаще найдется место 
с телефоном, где он может 
уединиться. И наше дежурство 
в рабочее время оправдывает 
себя. Тех же. кто ссылается на 
невозможность беседы в дан
ный момент, просим непремен
но позвонить еще раз. Поэтому 
настоятельно рекомендуем ру
ководителям предприятий и уч
реждений по возможности от
водить для своих работников 
помещения с телефоном, где 
нет постоянного присутствия 
людей.

— Где, кроме столицы, дей
ствует «телефон доверия»?

— В Лейпциге, Магдебурге и 
Дрездене, с будущего года у нас 
появятся коллеги в каждом ок
руге.

— Что доставляет наиболь
шие огорчения?

— Звоним бесчестных людей, 
вроде тех, кто делает ложные 
вызовы «скорой помоши*. Неко
торые. в особенности пьяные, 
настаивают на беседе, угрожа
ют расправой. К счастью, таких 
немного.

В. ЧУДОВ, 
корр. ТАСС. 

Берлин.

।

«Музыкальный Олимп»: сентябрь 1989
Как всегда, сначала о кон

курсе дисков-гигантов. Свой 
успех прошлого месяца пов
торил гигант Дж. Бон Джо
зи «Нью Джерси» — он сно
ва на первом месте. Сразу с 
двадцать первого на четвер
тое место поднялась лицен
зионная пластинка «Майлс 
Дэвис и гиганты современно
го джаза».

Полностью десятка выгля
дит так (в скобках указано 
положение в предыдущем мв- 
*яце):

1. (1) Дж. Боя Джовж, 
«Нью Джерси».

2. ( 9) «Алиса», «Блок ада».
3. (4) «Машина временя», 

«В круге света».
4. (21) «Майле Дэвис и ги

ганты современного джаза».
5. (2) П. Маккартни, «Снова 

в СССР».
6. (18) В. Кузьмин, «Пока 

же пришел понедельник».
7. (26) В. Высоцкий, диск 

10.
8. (16) «ДДТ» «Я получил 

ату роль».
9. (17) А. Башлачев, «Вре

мя колокольчиков».
10. (11) В. Бобрынин, «Си

ний туман».
Теперь о конкурсе групп. 

Снова здесь первенствует 
«Ласковый май». Он набрал 
наибольшее количество бал
лов, опередив своего ближай
шего соперника — группу 
«Кино*. Двинулась вверх и

Подведены итоги национального хит-парада, который проводит ТАСС
«Алиса», занявшая шестое 
место. В рубрику «Успех ме
сяца» можно с полным пра
вом включить группу ия Мос
квы, играющую я стиле поп- 
шоу, «Х-9». Она, впервые вой
дя в Хит-парад ТАСС, под
нялась сразу на 13 е место. 
Посмотрим, будет ли эта чер
това дюжина счастливей для 
молодого коллектива, прине
сет ли она ему и дальнейший 
успех или низвергнет вниз.

Полностью ДВАДЦАТКА 
ПОПУЛЯРНОСТИ выглядит
так:

1. Ласковый май,
2. Кино.
3. Наутилус Помпилиус.
4. Электроклуб.
5. Мираж.
6. Алиса.
7. Форум.
8. Санкт-Петербург.
9. Аквариум.
10. Агата Кристи.
11. Комбинация.
12. Сталкер.
13. Х-9.
14. Левостороннее движение 

(ЛСД).
15. Веселые ребята.
16. ДДТ.
1 7. Август.
1 8. Мастер.
19. Ария.
20. Бригада С.
КОНКУРС СОЛИСТОВ.
В конкурсе солистов 

впервые на первом месте 
постоянный конкурент Жени 
Белоусова Дмитрий Маликов. 
Ему удалось оттеснить всех я 
нанять первую строчку табли
цы популярности с достаточ
но большим отрывом от сво
его ближайшего соперника. 
На третьем мосте Валерий 
Леонтьев.

Многим телезрителям поя- 
рявился новый видеоклип Але
ксея Глызина. Его уже де
монстрировали в передачах 
«120 минут», й есть шанс, что 
покажут в «Утренней почте». 
Клип сделан по песне «По
пел любви». В нем своеобраз
ная драматургия, интересный 
авторский замысел, нетради
ционные решения съемок я 
высокопрофессиональный мон
таж для передачи главной 
темы песни. В этом месяце 
Алексей Глызин на шестом 
месте.

Серьезные неприятности у 
Серова. Мы привыкли видеть 
его по меньшей мере в пятер
ке, а вот в этот раз он опу
стился на восьмое место. И 
приятно видеть в десятке 
Жанну Агузарову, которая 
после долгого молчания начи
няет новый виток своей твор
ческой деятельности.

Полностью ДВАДЦАТКА 
выглядит так:

1. Д. Маликов.

2. Е. Белоусов.
3. В. Леонтьев.
4. В. Пресняков.
б. А. Пугачева.
6. А. Глызин.
7. В. Кузьмин.
8. А. Серов.
9. С. Ротару.
10. Ж. Агузарова.
11. Е, Куликов.
12. А. Барыкин.
13. М. Муромов.
14. С. Минаев.

,15. К. Кельми.
16. И. Николаев.
17. А. Малинин.
18. Л. Дилина.
19. 3. Муктупявелс.
20. Е. Семенова.

КОНКУРС ПЕСЕН.
В сентябре на первое ме

сто поднялась старая песня 
В. Леонтьева «Маргарита». 
Ей удалось оттеснить шляге
ры последних месяцев «Ты 
моей никогда не будешь» и 
«Девочка моя синеглазая». В 
списке песен популярность 
«Ласкового мая» значительно 
упала. Да и как она может 
сохраняться, если почти все 
песни группы похожи друг 
на друга, как сестры? «Розо
вый вечер» в этот раз на 
восьмом месте, а шлягер вес
ны и лета «Белые розы» во
обще не вошел в двадцатку.

Полностью СПИСОК ПОПУ

ЛЯРНОСТИ ПЕСЕН выглядит 
так:

1. «Маргарита», псп. В.
Леонтьев.

2. «Ты моей никогда не 
будешь», исп. Д. Маликов.

3. «Девочка моя синегла
зая», йен. Е. Бе.лоусов.

4. «Я тебя поцеловала», 
исп. А. Пугачева.

5. «Брачный кортеж», исп.
Д. Маликов.

6. «До завтра», исп. Д. Ма
ликов.

7. «Рисунок», исп. В. Ле
онтьев.

8. «Розовый вечер», исп.
«Ласковый май».

9. «Я хочу быт» с тобой», 
исп. «Наутилус Помпи.янус».

10. «Недотрога», исп. В.
Пресняков.

И. «Студент», исп. Д. Ма
ликов.

12. «Как быть», исп. А. Се
ров.

13. «Ты скажи», исп. В. 
Пресняков.

14. «Ночное такси», исп.
Е. Белоусов.

15. «Как все», исп. Е. Ку
ликов.

16. «Зимний сад», исп. А. 
Глызин.

17. «Когда меня ты позо
вешь», исп. В. Кузьмин.

18. «Группа крови», исп.
«Кино».

19. «Ты не ангел», исп.
А. Глызин.

20. «Такое короткое лето», 

исп. Е. Белоусов.
В КОНКУРСЕ ЗАРУБЕЖ

НЫХ ИСПОЛНИТЕЛЕЙ мест* 
распределились следующим 
образом:

1. М. Джексон.
2. Дж. Бон Джови.
3. «Модерн тбкинг».
4. «Блю систем».
5. «Дипеш мод».
6. Поет Шоп бойз».
7. «А-ха».
8. Сандра.
9. «Скорпиона».
10. «Европа».
КОНКУРС КЛАССИЧЕ

СКИХ ПРОИЗВЕДЕНИЙ:
1. С. Рахманинов, «Всенощ

ное бдение».
2. С. Рахманинов, «Литур- 

ГИЯ».
3. П. Чайковский. Концерт 

№ 1 для ф-но с оркестром си 
бемоль минор, соч. 23.

4. С. Рахманинов, «Всенощ
ное бдение», 2 пластинки.

5. Русская духовная хоро
вая музыка.

6. И. Бах, Французские 
сюиты.

7. Р. Щедрин, «Кармен- 
сюита».

Я. Музыкальный телетайп.
9. В. Моцарт, сонаты для 

скрипки и ф ио,
Ю. Русская и болгарская 

духовная хоровая музыка.
И я заключение напомина

ем, что каждая ваша открыт
ка дает шанс любимцу стать 
победителем «Музыкального 
Олимпа». Наш адрес: 103009, 
Москва, ТАСС, «Музыкальный 
Олимп» ТАСС.

НА СНИМКЕ: Алексей 
Глызия. .,,
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Шай ШЗШй) «в«
«...Спортивная общественность, любители хоккея с 

мячом Свердловска проводили в последний путь 
выдающегося спортсмена, заслуженного мастера 
спорта, заслуженного тренера Советского Союза, за
служенного тренера РСФСР, пятикратного чемпиона 
мира, многократного чемпиона СССР Валентина Ива
новича АТАМАНЫЧЕВА.

Ушел из жизни человек, на протяжении многих 
лет радовавший своей неповторимой, виртуозной 
игрой огромную армию любителей хоккея.

Всю свою жизнь он принадлежал одному клубу. 
В памяти любителей хоккея с мячом он останется 
великим дирижером прекрасного ансамбля — сверд

ловского СКА 50—60-х годов с его неповторимыми 
исполнителями: А. Измоденовым, М. Осинцевым, 
Н. Дураковым, Г. Тарасевичем, Ю. Коротковым, 
В. Шеховцовым, А. Голубевым и другими.

Выражая мнение многочисленных ветеранов тру
да, любителей и ветеранов спорта Свердловска, вно
сим предложение:

Для увековечивания памяти Валентина Ивановича 
Атаманычева учредить разыгрываемый ежегодно в 
начале сезона переходящий приз памяти выдающе
гося хоккеиста с приглашением сильнейших команд 
мастеров нашей страны.

В Свердловской области подобный приз разыгры
вать среди детских и юношеских команд.

Провести накануне открытия сезона 1989-90 гг. в 
городе Свердловске на Центральном стадионе това
рищеский матч ветеранов хоккея с мячом Урала с 
ветеранами хоккея Москвы и других городов. Дума
ется, это мероприятие вызовет большой интерес 

у почитателей таланта Валентина Ивановича.
Это будет хорошим памятником Хоккеисту, Граж

данину, Человеку!
Ветераны труда и спорта Свердловского 

машиностроительного завода им. В. В. Воровского 
(всего 12 подписей)».

ОН считал, что имеет 
два сердца. Ему именно 
столько и надо было, 
чтобы сделать все, о чем 

мечтал и к чему шел. Только 
сейчас, когда этого человека 
не стало, мы вдруг в полной 
мере ощутили, как велика 
потеря.

Если бы мы при жизни ска
зали все те слова, которые 
он заслужил, он бы еще долго 
оставался с нами. Но так уж 
странно мы устроены, и пере
делать нас, кажется, невоз
можно: в глаза кроем злую 
правду-матку, считая это выс
шим проявлением мужества и 
честности, а ведь есть и дру
гие мужество и честность: не 
стесняться сказать человеку 
доброе слово при жизни, коль 
он того заслуживает. А мы 
если уж и говорим, то в от
дельных случаях. На чествова
ниях в высоких учреждениях.

Пишу все это, а думаю о 
Валентине Ивановиче Атаманы- 
чепе. Мы похоронили его 2 
июля. Через день — 3 июля— 
ему исполнилось бы всего 55 
лет.

За 37 лет верного служения 
Свердловску в высокие учреж
дения его так и не пригласи
ли, разве что в числе «других» 
после Московской Олимпиа
ды. Он, правда, этим вопросом 
никогда и не задавался, и 
вообще не претендовал ни на 
какие чествования, наверное, 
потому, что сам был человеком 
чести. Корень у этих слов 
один, а смысл разный.

Обмороженный стадион был 
самым высоким его учрежде
нием, а Атаманычеву на нем 
было тепло и уютно. Болель
щики со стажем помнят и бе
режно хранят в сердце свой 
Центральный стадион 50-х, 
60 х, первой половины 70-х го
дов. 25—30 тысяч зрителей 
он мог принять, а на трибу
нах мест не хватало, и люди 
располагались прямо на льду 
вокруг хоккейного поля. Для 
Атаманычева это было самым 
высоким признанием дела, ко
торым он и его друзья зани
мались. Заполненный стадион, 
по Атаманычеву, как раз и 
был «народным учреждением». 
Другого и не надо было. По
этому никакой обиды, ревно
сти, горечи Валентин не испы
тывал, когда начальники от 
спорта и «других» служб «за
бывали» пригласить его, позд
равить, наградить, вспомнить..«

ВЫЛ ли и есть человек в 
свердловском спорте, 
равный ему?! Не знаю. 
Не лижу. Сначала — великий 

игрок, потом — столь же ве
ликий спортивный наставник. 
Уральский самородок. «Акаде
мик Мальцев в спорте», — ска
зал о нем кто-то на граждан
ской панихиде. В Свердлов
ске и, пожалуй, в России Вален
тин Иванович — первый (и 
пока единственный), кто удо
стоился высших спортивных 
званий дважды — заслужен
ный мастер спорта СССР и за
служенный тренер СССР. Были, 
правда, еще конькобежец 
Б. .Стенин и штангист А. Во
робьев. Но заслуженными 
тренерами СССР они стали, 
живя уже в других городах.

Он уже был хорошо изве
стен и широко популярен, у 
нас в стране и в Скандинавии, 
когда в первой полорине 60-х 
годов началась дружба вели
кого мастера с молодежной 
газетой «На смену!». Я в те 
годы работал в этой газете 
заведующим военно -спортив
ным отделом. Мальчишки 
Свердловска, Первоуральска, 
Крэснотурьинска, Карпимска, 
Полевского, Нижней Туры, 
Нижнего Тагила бредили рус
ским хоккеем. До «Плетеного 
мяча» депо еще не дошло, а 
обком комсомола требовал от 
нас, журналистов, идей и про
ектов, связанных с организа
цией работы с подростками. 
Первый секретарь Ворх-Исет- 
Ского райкома комсомола Е. 
Панфилов предложил тогда 
учредить и стал организовы
вать военно-спортивные лаге
ря для старшеклассников. Ос
нователь свердловской ДЮСШ 
«Спартаковец» Л. Мишин при
нес в редакцию идею первой 
в стране спортивно - трудовой 
школы (придумал и эмблему: 
на фоне раскрытой книги пе
рекрещенные клюшка и мо
лоток). Директор свердлов
ской общеобразовательной 
школы № 11 С. Файерман стал 

строить первый в Свердлов
ске школьный стадион и уро
ки физкультуры (конкретно— 
коньков и хоккея) поставил в 
ряд с «Родной речью». («Со
ветский спорт» тогда посвятил 
этому опыту целую полосу: 
«Букварь и шайба в ранце пер
воклассника»). Инженер из Ка- 
менска-Уральского В. Друзь 
стал создателем опять-таки 
первой в стране детской спор
тивно - технической школы. 
Мы возродили массовые со
ревнования на призы газеты 
«На смену!» по лыжам, обра
тились к олимпийскому чем
пиону А. Воробьеву с прось
бой выделить кубок из своей 
коллекции, чтобы разыгрывать 
его в турнире юных тяжело
атлетов (Аркадий Никитович 
передал в «На смену!» свою 
награду, полученную им за 
победу над американцем 
Д. Шеппардом. Где эта награ
да сейчас — позолоченная 
фигурка атлета, который в по- 
луприсяде одной рукой дер
жит над головой штангу?); со
ревнования «Снайпер Урала» 
(проект В. Лавринова) тоже 
берут начало в те годы; и 
еще — «Молодость Свердлов
ска» (коньки), заочные массо
вые соревнования по шахмат
ной композиции... Да, все это 
было интересно, полезно, 
уместно, но нам все было ма
ло —. инициативам не хватало 
масштабности, так мы считали.

Вот тогда-то Атаманычев и 
высказал идею о соревновани
ях для подростков по хоккею 
с мячом. И предложил награ
ды от имени СКА — клюшки 
победителям турнира с авто
графами Дуракова, Шеховцова, 
Измоденова, Школьного, Хар
дина, Ордина, Короткова, Си
монова... Они сами должны 
были вручать эти награды. На 
Центральном стадионе. Перед 
главным матчем сезона. При 
переполненных трибунах.
«Клюшка чемпиона» — так на
звали мы тот турнир, у которо
го в стране не было преце
дента. Нас очень поддержали 
тогда заведующий военно- 
спортивным отделом обкома 
ВЛКСМ И. Семенов, его заме
ститель В. Гореленко, секре
тари обкома.

Уже потом по записке ре
дакции газеты «На смену!» и 
обкома комсомола, направлен
ной в ЦК ВЛКСМ, был создан 
Всесоюзный клуб «Оранжевый 
мяч», переименованный вско
ре в «Плетеный мяч». Думает
ся, свердловское название — 
«Клюшка чемпиона» — лучше. 
Да и приоритету энтузиастов 
надо было отдать должное. 
Зря отказались от своего наз
вания. Но подростки, играю
щие в турнирах «Плетеного 
мяча», должны знать: их со
ревнования начинались по 
предложению Атаманычева. 
Еще в должности игрока он 
проявил прозорливость и от
ветственность за судьбу истин
но народного по тем време
нам вида спорта. Сколько бле
стящих мастеров вышло из 
этих турниров! Сейчас они — 
лидеры советской сборной.

ЛЕГЕНДЫ можно расска
зывать о том, каким 
игроком был Атаманы
чев. На первых трех чемпиона

тах мира — лучший бомбар
дир команды СССР, сильней
ший центр-форвард чемпиона
тов мира. «Специалист по шве
дам», «профессор паса», 
«думный дьяк» — это о нем. 
В 1967 году он получил тяже
лую травму — столкнулся с 
Владимиром Ординым, при
чем не в игре — на разминке 
перед матчем чемпионата 
СССР, Сезон, кажется, пошел 
насмарку: более двух месяцев 
в госпитале. Перед поездкой 
СКА в Москву на матч со сто
личным «Динамо» он попросил 
выписать его. Тренер Иван 
Иванович Балдин согласился и 
пошел ходатайствовать перед 
врачами. Те — ни в какую. 
Балдин упрашивает:

—- Отпустите Атаманычева, 
играть не будет, только смот
реть, команде он очень нужен, 
да и соперник насторожится.

Выписали. Приехал в Москву. 
Атаманычев — к Балдину:

— Мне в запасных сидеть 
труднее, чем лежать в госпи
тале.

Тренером сборной тогда был 
Василий Дмитриевич Трофи
мов, с которым Валентин Ива

нович когда-то играл в нацио
нальной команде. Матч «Дина
мо» (Москва) — СКА (Сверд
ловск) Трофимов рассматривал 
как последний просмотр кан
дидатов в сборную. Атама
нычева в списке не значилось— 
почти три месяца не вставал 
на коньки. Игра у СКА пона
чалу не клеилаеь, 0:2 проигры
вали свердловчане. Но закон
чили — 2:2. Оба ответных 
гола провел Атаманычев. И 
поехал на свой пятый чемпио
нат мира.

А в 1969 году чемпионат в 
Швеции проходил уже без не
го. Посчитали, что 35 лет — 
старик. Мы, небольшая груп
па корреспондентов — теле
комментатор Ян Спарре, жур

налисты Михаил Блатин («Ком
сомольская правда»), Алек
сандр Колесников («Совет
ский спорт») и автор этих 
заметок — прилетели в Сток
гольм, и нас из аэропорта ра
ботник пресс-центра чемпиона
та повез на своей машине в 
маленькую частную гостинич
ку, которая была по карма
ну. Пока шеф возился с наши
ми документами, мы рассмат
ривали в вестибюле большие 
цветные фотографии (в жур
нальный лист). На фотографи
ях, как мы думали, участники 
предстоящего чемпионата. Чи
таем фамилии: Бергстрем, 
Сёёф, Фредблат — это шведы, 
Тммоска — финн... А вот и на
ши: Дураков, Мельников, Ата
манычев, Маслов, Измоденов... 
О, да здесь же ошибка — Ата
манычев уже не играет я сбор
ной. Говорим об этом хозяину 
гостиницы. Он нашим замеча
нием нисколько не смущен. 
Напротив, парирует:

— Это не участники мымеш- 
него чемпионата, а короли 
бенди, лучшие игроки мира 
за все годы, так написано в 
наших , газетах, и портреты 
этих мастеров продаются в 
шведских книжных магазинах, 
в газетных киосках, на стадио
нах. Так что, господа советские 
журналисты, ошибки мет, не я 
придумал королей, их назвала 
вся Швеция, а она, поверьте, 
знает толк в бенди.

Атаманычев как-то очень 
гармонично перерос из 
игрока в начальника 
команды, а затем в старшего 

тренера. Из одного качества— 
в другое. И уже в 1974 году 
его команда стала чемпионом 
СССР, а в 1975-м — победите
лем первого розыгрыша Куб
ка европейских чемпионов.

Его помощником тогда был 
Николай Дураков, играющий 
тренер, за глаза прозванный 
«ключником», конечно, в луч
шем смысле слова, поскольку 

мог подобрать любой »стоя к 
замку с самым сложным се*” 
ретом — к любой обороне 
соперника. Я не сомневаюсь, 
что наш свердловский хоккей 
с мячом и по сей день не 
знал бы горестей и черных 
дней, подобных предпослед
нему месту в минувшем сезо
не, если бы руководство ар
мейского клуба не «отделило» 
Атаманычева.

Да, «свой» вид Атаманычев 
знал насквозь — психологию, 
людей, формы и средства иг
ры, историю и тенденции. Но 
в стране нарождался новый 
хоккей — на траве, совершен
но другой вид спорта. Хотя 
внешне чем-то и похожий на 
своего старшего брата. При

меры такой помощи в отече
ственной спортивной жизии 
были •—вспомните, ведь имен
но русский хоккей в свое вре
мя взял под свое крыло ново
села наших ледовых площа
док — хоккей с шайбой. И 
получилось очень даже непло
хо. Но не каждому смертно
му далась новая наука. Ата
манычеву она оказалась и по 
плечу, и по уму, и по сердцу. 
Потому что новое назначение 
он воспринял как логическую 
необходимость: если не я, то 
кто же?..

Нот, в его действиях на но
вой должности не было меха
нического переноса форм и 
средств игры из одного хоккея 
в другой. Он видел в двух 
этих хрккеях не схожесть, а 
совершенное различие. Каче
ственно новый тип игрока, 
принципиально другая тактика, 
техника, иная физическая под
готовка. Гусев, Айрапетян, 
братья Плешаковы, Павлов
ский, Мишурное, Лачугин, Ан- 
таков, Казаков — это и есть 
игроки нового склада. С ними 
он пришел в 1980 году к по
беде в чемпионате СССР. Пя
теро стали бронзовыми меда
листами Московской Олимпиа
ды, а • команда СКА, не имея 
не то что игрового, а даже 
тренировочного поля, вошла я 
число лидеров советского хок
кея на траве. Ее посылают на 
самые престижные турниры я 
Индию, Канаду, Францию, Ир
ландию, Афганистан... И везде 
— самые лучшие рецензии. В 
Кабуле к Атаманычеву (а это 
было в самом начале войны) 
обратились работники Совет
ского посольства:

— К нам поступила просьба, 
чтобы вы провели открытую 
тренировку для сборной Аф
ганистана, она готовится к 
Олимпиаде в Москве. Пони
маем, в городе неспокойно, 
мы рекомендуем советским 
гражданам исполнять только 
необходимые по службе обя- 

явнностй, пунктуально соблю
дать протокол, согласованный 
с заинтересованными страна
ми. Не то что ходить — ез
дить по Кабулу даже в закры
тых автомобилях лишний раз 
не следует. Мало ли... Поэто
му передаем вам только 
просьбу афганских товарищей, 
а решение принимайте сами.

Офицер Советской Армии 
Атаманычев принял решение: 
открытая тренировка состоит
ся.

Огромное число зрителей, 
вооруженная охрана (война-то 
идет!), Атаманычеву предложи
ли каску и бронежилет, но... 
на поле вышел «шурави» в 
красной футболке со звездой.

— Было жарко, но я поху
дел не от солнца, — призна
вался потом Атаманычев.

С той тренировки Валентин 
Иванович уходил в окружении 
афганских хоккеистов. Кто мог 
подумать, что через год, в ка
нун Московской Олимпиады, 
многие из них погибнут — 
для душманов не существова
ло спорта.^

ЗА короткий срок Атама
нычев стал ведущим 
специалистом по хоккею 
на траве в стране. Ему пору

чают подготовку резерва для 
национальной команды. Об 
уровне его профессионализ
ма говорят многие примеры. 
Я сошлюсь на один, рассказан
ный мне известным специали
стом спортивной медицины 
Олегом Марковичем Белаков- 
ским, долгие годы работавшим 
в хоккейной команде ЦСКА и 
сборной СССР.

— Со свердловским СКА 
ездил во Францию в качестве 
врача. Разумеется, участвовал 
в собраниях команды, присут
ствовал на установках к играм, 
на разборе матчей. Знаете, 
на своем веку я поработал 
со многими большими трене
рами — с Тарасовым, Черны
шевым, Бобровым, Кулаги
ным... Атаманычев в планиро
вании и анализе игры — такая 
же величина, что и Тарасов. 
Глубина, масштабность мыш
ления и аргументация порази
тельные. Я несколько раз го
ворил ему: «Пока молодой, бе
рись, Валентин Иванович, за 
учебник». А он: «Учебники— 
дело ученых, а маше дело — 
практика. Я не смогу написать 
так, как мыслю. У меня мьюль 
работает, когда вижу перед 
собой людей, а не бумагу». 
Народный умелец! Он ведь 
не имел специального физ
культурного образования, на
сколько я знаю. А между со
бой хоккеисты называли его 
ие иначе как «профессор».

...Из армии Атаманычев ухо
дил трудно, с болью. Не сам 
уходил — его «уходили». В 
какие-то 50 лет, в самом рас
цвете творческих сил и тренер
ского мастерства. Дескать, воз
раст вышел, а в военном зва
нии — всего-то майор. Но ведь 
не полком и дивизией ему 
следовало командовать! Да 
что поделаешь — такой закон. 
И плевать авторам этого «за
кона», что у майора Атаманы
чева была репутация — про
фессора, титул — гвардейца 
советского спорта, положение- 
генерала русского хоккея. 3 
января 1988 года «Советский 
спорт» напечатал очерк «Сни
мите шляпу перед мастером». 
О том, как мы умеем быть 
«благодарными» своим куми
рам. Об изощренной жесто
кости чиновников, поставлен
ных руководить и начальство
вать над художниками. Редак
ция получила два бумажных 
мешка откликов. Некоторые из 
них были напечатаны в газе
те. Мои коллеги по отделу 
спорта звонили:

— Приезжай и разбирай
ся со своей почтой.

Разве можно ответить на 
1141 письмо! Мысленно побла
годарил авторов, рассказал об 
откликах Дуракову и Атама
нычеву. С десяток писем оста
вил себе. «Большое спасибо за 
память о ветеранах русского 
хоккея, среди которых вы 
нашли «генерала»...» (Б. Ми
хайлов, полковник в отставке, 
Москва). Телеграмма: «Благо
дарю за статью. Снимаю шля
пу» (Н. Грибушенков, тренер по 
биатлону, Ленинград). «...Было 
время, когда армейская коман
да Свердловска для меня бы

ла всем — большой симпати
ей, любовью, потому что в ней 
играли Дураков, Атаманычев, 
Измоденов... Я жил в те годы 
в небольшом районном цент
ре в 68 км от Иркутска... и 
специально приезжал на игру 
свердловчан... В студии прочел 
статью в «Советском спорте» 
и сразу не смог взяться за 
перо... В феврале мне пред
стоит поездка в Ленинград, я 
обязательно сделаю короткую 
остановку в вашем городе 
лишь с той целью, чтобы най
ти, разыскать Дуракова, Ата
манычева — вРУчить им цве
ты... я пишу эти строки в со
стоянии стресса, недоумения, 
обиды...» (В. Булатов, художе
ственный руководитель студии- 
театра, Иркутск).

Я сохранил еще одно пись
мо. Совершенно не похожее 
на все остальные. Оно — 
единственное в своем роде. 
Когда-нибудь я его обнародую. 
Но Атаманычеву я дал его 
прочесть, Дуракову сказал о 
содержании. Им было горько, 
но я не имел права скрывать 
от них ничего. Вы не поверите, 
письмо пришло из... СКА. За 
подписью клубного начальст
ва, тренеров и спортсменов, 
40 человек. «Опровергают». 
Редакция рекомендовала мне 
вернуться к нему. Атаманычев 
попросил:

— Не надо. Мне звонил 
кое-кто из подписавших. Про
сили извинения. Объяснили, 
как их фамилии оказались под 
письмом. Они не виноваты.

С бывшим начальником СКА 
подполковником Дедяйкиным 
мы тоже беседовали. Он не 
помнит, чтоб подписывал в чис
ле других письмо в редакцию, 
а я это вижу отчетливо. И во
обще это не его затея. Он 
назвал инициаторов. Дедяйкин 
просил: «Давай забудем. Мы 
Атаманычева пригласили в 
качестве консультанта на куб
ковые игры. Вот наше отноше
ние к нему».

Атаманычев не отказал — 
поехал с командой в Москву. 
Вернулся весь убитый: «Коман
ды скоро не будет...» Через 
месяц он слег с инфарктом. А 
выйдя из кардиологического 
центра, снова продолжал хо
дить на игры и болеть за тот 
СКА, которому отдал себя 
всего — 32 года из неполных 
55. Кстати, медаль за 25 лет 
службы в Советской Армии 
ему вручить... забыли. И Ду
ракову тоже. Или оказались 
недостойны?.. В «опроверже
нии», конечно, об этом написа
но не было.

-.И все же хоронили его из 
СКА. Пришли те, кто знал и 
любил его, кто был у него в 
подчинении, у кого был в под
чиненных. С завода, где он 
работал последние 4 года, 
приехало несколько бригад и 
команды, которые он трениро
вал. Он гордился этими 
командами г считал их глав
ными ~в своей жизни. Не сбор
ную, не клубную, а эти — из 
рабочих парней. Они знали, 
какой у них тренер. И тоже 
гордились им. Потому что он 
остался с ними, несмотря на 
приглашения из Красноярска, 
Ленинграда и Киева. Был даже 
звонок из кабинета одного за
местителя министра СССР, ко
торый ходил «на Атаманычева» 
в юные годы и хотел его ви
деть сейчас при команде это
го крупного ведомства. «Спа
сибо за приглашение, оно ин
тересное, но у меня другие 
планы — команда, в которой 
я сейчас работаю...».

НА гражданской панихиде 
обычно говорят честные 
слова. У кого их нет, тот 
не просит слова. Как мудр, весь 

в Атаманычева, был его уче
ник Александр Гусев, пришед
ший на похороны учителя на 
костылях, когда сказал:

— Для одних это — поминки, 
для нас — горе-

Гусев имел в виду своих од
ноклубников — ветеранов и 
молодых, которых Атаманы
чев вел к пьедесталам. Не 
только к спортивным...

М. АЗЕРНЫЙ.
Свердловск.

Редактор В. ЕФИМЧИК.

Внимание! В объявлении под 
№ 445670 за 27 сентября допу 
щена ошибка. Следует читать 
не брюнетка, а блондинка.

8336. Обращаюсь к м>жчине 
24 30 лет. который ведет 
скромный образ жизни, имеет 
благоустрой иную ква рти ру
(желательно в Челябинске) и 
не имеет детей и вредных при
вычек. брюнету крепкого тело
сложения, которому по душе 
придется знакомство с полной 
жеишиной приятной внешно
сти. О себе: 26 лет, рост 165, 
доброжелательна, застенчива, 
чуточку ленива. R мужчине пе
ню навыки в личной гигиене, 
внимание к женщине, заботли
вость, домовитость, порядоч
ность.

445854. Мш» 30 лет. Так полу
чилось. что не встретила чело
века. с которым могла бы свя
зать судьбу. Хотелось бы поз
накомиться с мужчиной по 40 
лет (можно с детьми). О себе: 
рост 163, стройная блондинка, 
люблю животных, воспитываю 
сына Ивана 7 лет. Отвечу на 
письмо с фотографией, моя — 
находится в Службе.

БЕЗУПРЕЧНО ЧИСТОЕ, А ЗНАЧИТ, ЗДОРОВОЕ! 
ЯЙЦО СОВХОЗА «БОРОДУЛИНСКИЙ»

* всегда тщательно вымыто;
* уложено в хорошо обработанную, 

чистую упаковку;
* продается в магазинах города и области:

в Свердловске — в магазинах Ленинского 
объединения «Продтовары» № 2, 4, 5, 7, 10, 11, 
14, 15, 22, 23, 26, 27, 36; Центрального объеди
нения «Продтовары» — № 1, 3, 5, 15, 19, 20, 22, 
23, 26, 35; «Универсамах» № 4 и № 5; в Шаб- 
ровском и Широкореченском ОРСах, рестора
не «Космос»;

в городах Свердловской области: Арамиль, 
Верхний Тагил, Красноуфимск, Кировград, Ниж
ние Серги;

в рабочих поселках: Ачит, Бисерть, Шаля.
Совхоз <БородулинсниЙ».

Рекламное агентство «Малахит».

уральский лесотехнический институт 
ПРОДОЛЖАЕТ ПРИЕМ

на девятимесячные вечерние и дневные 
воскресные подготовительные курсы.

Занятия проводятся по математике, физике, химии, 
русскому языку и литературе в здании химико-техно
логического факультета по адресу: пр. Ленина, 79,

Плату за обучение (38 рублей за вечерние, ,30 руб
лей за дневные воскреснете курсы) можно . перечис
лить в любом почтовом отделении города в Киров
ское отделение Жилсоцбанка г. Свердловска на рас
четный счет № 141025.

Па курсы принимаются рабочая молодежь и уча
щиеся 10-х классов.

Документы (заявление на имя ректора, квитанция 
об уплате денег за обучение, справка с места рабо
ты или учебы) принимаются ежедневно с 9 до 1.8 
часов, в субботу с 9 до 14 часов по адресу: г. Сверд
ловск, Сибирское шоссе, 37, главный учебный кор
пус, приемная комиссия.

'Автобусы № 1, 31, 32, остановка — «Лесотехни
ческий институт».

Справки по телефону 24-23-77.

СВЕРДЛОВСКАЯ 
ОБЛАСТНАЯ ФЕДЕРАЦИЯ УШУ 

ПРОВОДИТ 
1-й чемпионат области по ушу. 

Соревнования состоятся 15 октября 
в спортивном зале 17 СКА (ул. Кузнечная, 19). 

Начало в 10 часов.

НАШЕ СПРАВОЧНОЕ БЮРО
СВЕРДЛОВСКИЙ

ТЕАТР ЮНОГО ЗРИТЕЛЯ 
им. Ленинского комсомола 
Сегодня в 10 час. 30 мин.

СКАЗКА О ХРАБРОМ
КИКИЛЕ 

12-Х в 19 час. ЛЮБОВЬ. .
ЛЮБОВЬ .. ЛЮБОВЬ...

СВЕРДЛОВСКИЙ 
городской 

МОЛОДЕЖНЫЙ ТЕАТР 
12 X в 19 час 30 мин. 

в помещении ЛК БИЗа 
премьера ЦИЛИНДР или 
СКОЛЬКО СТОИТ ВАША 

ЖЕНА?

ГОСЦИРК
Иллюзионный рттоакпион«ПРАЗДЧ’Ш ЦВЕТОВ»

ПОЛ Реново'Ч“ГВОМ 
Танины ПОНОМАРЕНКО.

КИНОКОНЦЕРТНЫЙ ТЕАТР 
«КОСМОС»

Новый 
художественный фильм 

«ИНТЕРДЕВОЧКА»
(две серии. СССР-Швеция).

Сеансы: 11 30. 15-30.

445927. Для создания семьи 
Познакомлюсь с симпатичной 
девушкой или молодой женщи
ной до 30 лет. Мне 28 лет рост 
170 обарзование среднее тех 
ническое. Спиртное не.л потреб
ляю, не курю. Жилья пока не 
имею. Ваше фото желательно

445472. Хотела бы познано 
мяться с молодым человеком 
до 32 лет без вредных привы
чек. Мне 27 лет. рост 160 р'-с- 
ская. образование среднее спе
циальное. характер спокойный. 
R Вашем письме желательна 
фотография. возврат гаранти
рую. В мужчине ценю вер
ность и честность.

445862. Обыкновенная жен- 
шина 30 лет желает познако
миться с молодым человеком 
не старше 37 лет." не ниже 175. 
г серьезными взглялайи на 
семейн’ ю жизнь.

445949. Мне 25 лет. пост 168, 
татарин, не пью. не курю поз 
накомлюеь со скромной тихой 
девушкой. желательно еверд- 
ловчанкой.

445857. Светлана 27 лот. 
стройная, образование среднее 
техничргно*. глаза карие, рост 
164. Люблю работу пл лому, 
шью. вяжу, занимаюсь спор
том. С целью создания семьи 
познакомлюсь с мужчиной до 
35 < лет, желательно военнослу
жащим.

Справой об абонентах Служ
ба не дает. Дополнительные 
сведения сообщает сам або
нент при переписке.

Письма абонентам напрев» 
ляйте по адресу: 620219, Сверд
ловск. ГСП-330, ул. Луначарско
го. 78. Служба семьи «Надеж
да», абоненту Nt...

В письмо не забудьте вло
жить конверт се своим адре
сом.

Haul телефон: 55-24-72.

СЕГОДНЯ В КИНОТЕАТРАХ: 
ОКТЯБРЬ — Трудно пер- 

вые сто лет.
СОВКИНО -т Слуга (две 

серии).
САЛЮТ — Восход «Чер

ной луны». Поджигатели.
ТЕМП — Вмадум. ВИДЕО

ЗАЛ — Челюсти. Мульт
фильмы Уолта Диснея. 
Назад в будущее.

ПОГОДА
12 13 октября по облас

ти ожидается переменная 
о лачность. местами неболь
шие реалки преимуществен
но в дож^я. ветео юго- 
западный 7—12 метров в 
reкyндv. Темпеоат^па возду
ха ночью 12 октября ноль, 
минус 5, 1 3 октября минvc 
3 плюс 2. днем 7—1? тале
ров тепла. 12 октября на 
востоке области плюс 4 
плюс 9.

НЛСМЕНУ!
Индекс 53800
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